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БЛАГОПОЛУЧИЕ ГРУЗИИ – ЗАБОТА
НЕ ТОЛЬКО ВЛАСТЕЙ, НО И ОППОЗИЦИИ

Предвыборные страсти
все больше разгораются. Ка-
залось бы, в этом нет ничего
необычного, учитывая мне-
ние, что любые наши дела и
убеждения должны служить
интересам страны. Это мне-
ние прозвучало и на очеред-
ном заседании Правитель-
ства, состоявшемся 11 июня
под председательством Пре-
зидента Грузии Эдуарда Ше-
варднадзе, когда глава госу-
дарства до рассмотрения
предусмотренных повесткой
дня вопросов сделал краткий
обзор некоторых событий,
произошедших в стране на
минувшей неделе.

Президент Грузии обра-
тил внимание участников
заседания Правительства,
прежде всего, на факт похи-
щения наблюдателей ООН в
Кодорском ущелье и зая-
вил, что почти неделю  про-
водятся соответствующие
работы. “Мы все нервнича-
ли, серьезно переживали,
поскольку это очень тяжкое
для нашей страны событие.
Огромную работу выполни-
ли Эмзар Квициани, а так-
же население ущелья. Они
поклялись перед Образом
(это было продиктовано их
совестью), что ущелье не
останется в долгу перед го-

сударством. Вчера в 3 часа
ночи наблюдателей вывез-
ли”, - заявил Эдуард Шевар-
днадзе и отметил, что скоро
они будут в Тбилиси.

“Немало поработало Ми-
нистерство обороны, и, ра-
зумеется, Министерство
госбезопасности. Они были
готовы прибыть туда с соот-
ветствующими силами се-
годня и, слава Богу, этого не
потребовалось, поскольку
любое силовое вмешатель-
ство в такое время может
привести к тяжелым послед-
ствиям”, - отметил глава го-
сударства и добавил, что
бывшие заложники целы и
невредимы и никакого наси-
лия по отношению к ним не
применялось. “Сам по себе
этот факт огорчительный,
явление – тяжкое, но то, что
нет жертв, многое значит.
Несколько дней назад осво-
бождены также российские
солдаты. К сожалению, их
оружие осталось в ущелье и,
вероятно, нужно сделать
всё, чтобы вернуть его”, - за-
явил Президент Грузии.

Затем он поделился с
участниками заседания
своими соображениями о
состоявшейся накануне кон-
ференции автотранспорт-
ников и заявил, что прове-

дение в последнее время
подобных встреч по профес-
сиям стало тенденцией и это
явление положительное. В
частности, с тех пор, как в
Грузии появился автомо-

биль, то есть с 1914 года по
сегодняшний день, когда
уже более 70 тысяч человек
работают водителями авто-
машин, ничего подобного в
Грузии не проводилось.

По оценке Президента
Грузии, это была очень инте-
ресная встреча, с весьма
интересными выступления-
ми. “Сам по себе важен
факт, что руководство стра-

ны встречается с большой
армией водителей, которые
выполняют важную работу.
Главное, чтобы встречи с
представителями разных
профессий стали бы тради-
цией”, - заявил глава госу-
дарства. По его словам, вла-
сти не должны избегать та-
ких встреч. “У водителей
очень много проблем, иног-
да они нас избегают, не хо-
тят огорчать, но накопилось
столько вопросов, что мы
решили подготовить специ-
альное распоряжение Пре-
зидента, а некоторые вопро-
сы будут внесены в парла-
мент, в том числе такие, как
обеспечение горючим (и это
вовсе не второстепенный
вопрос), а также взаимоот-
ношения с налоговыми инс-
пекциями, и некоторые дру-
гие вопросы”, - отметил Эду-
ард Шеварднадзе. Он под-
черкнул, что у водителей по-
прежнему немало проблем
с автоинспекторами. “Было
бы неплохо Кобе Нарчемаш-
вили встретиться с их пред-
ставителями и осуществить
мероприятия, чтобы отно-
шения водителей с полици-
ей, особенно с дорожной,
были образцовыми.

Окончание на 3-й стр.

СЕГОДНЯ ДЕНЬ НЕЗАВИСИМОСТИ
РОССИИ

В Ы Б О Р

ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ

– ХРАНИТЕЛЬ ТРАДИЦИЙ

КАЙЛИ МИНОУГ ПРИЗНАНА
САМОЙ СЕКСУАЛЬНОЙ

АЗМАЙПАРАШВИЛИ

ПРОДОЛЖАЕТ ЛИДИРОВАТЬ

СМОТРИ НА МИР
С «RONIKO»

УСПЕШНОЕ ОСВОБОЖДЕНИЕ

ЗАЛОЖНИКОВ

ПРОЕКТ НАТО
“ВИРТУАЛЬНЫЙ ШЕЛКОВЫЙ

ПУТЬ” В ГРУЗИИ

12 июня в Академии наук
Грузии состоится инаугура-
ция проекта НАТО “Вирту-
альный Шелковый путь”.

Благодаря этому про-
екту научные учреждения
и лаборатории Грузии,
Азербайджана, Армении,
Казахстана, Узбекистана,
Кыргызстана, Таджикис-
тана и Туркменистана по-
лучат возможность высо-
коскоростной Интернет-
связи.

Это самый дорогостоя-
щий проект НАТО, цель ко-
торого подключить ученых и
исследователей восьми
стран к глобальной инфор-
мационной сети и соответ-
ственно обеспечить их ин-
формацией.

Инаугурация уже состоя-
лась в некоторых странах-
участницах проекта. Следу-
ет отметить, что Грузия пер-
вая страна, где было смон-
тировано предусмотренное
проектом оснащение.

11 июня, в канун инаугу-
рации проекта, по прямо-
му телемосту состоялась
беседа Президента Грузии
Эдуарда Шеварднадзе и
Генерального секретаря
НАТО лорда Джорджа Ро-
бертсона, во время кото-
рой они приветствовали

осуществление проекта и
обратили внимание на его
значение для стран Южно-
го Кавказа и Центральной
Азии.

“Это действительно важ-
ный проект и отрадно, что
Грузия стала его участни-
цей. Меня радует, что про-
ект взял хороший старт”, -
отметил Джордж Роберт-
сон.

Эдуард Шеварднадзе го-
ворил о геополитической
роли нашей страны и отме-
тил, что Грузия - узловая
страна между Европой и
Азией.

“Два дня назад на собра-
нии Академии наук Грузии
мы говорили о положитель-
ной роли НАТО в развитии
науки. Рассматриваем
НАТО не только как военно-
политическую организа-
цию, но и партнера в сфере
науки”, - сказал Президент
Грузии  Генеральному секре-
тарю НАТО.

Джордж Робертсон выс-
казал удовлетворение с
связи с тем, что научная
программа НАТО оказалась
такой полезной и результа-
тивной для Грузии, и доба-
вил:

“Ваша страна в опреде-
ленной степени сыграла
роль катализатора не толь-
ко в укреплении отношений
Грузии и НАТО, но и ускоре-
нии формирования контак-
тов между государствами
региона”.

Эдуард Шеварднадзе
приветствовал Жана Фур-
не,  руководителя Научного
комитета НАТО, заместите-
ля Генерального секретаря
по вопросам народной дип-
ломатии и науки, и отме-
тил, что он сыграл большую
роль в ускорении начатых
процессов.

“Сейчас НАТО очень попу-
лярна в Грузии, особенно в
научных кругах. Вам же ос-
тается только принять нас в
члены альянса”, - отметил
Президент Грузии.

Джордж Робертсон выс-
казал уверенность, что
“Виртуальный Шелковый
путь” даст хороший резуль-
тат.

В ответ Эдуард Шевард-
надзе сказал:

“Настало тесячелетие
информации. Я счастлив,
что живу в стране, которая
может многое сделать, что-
бы связать Европу и Азию.
Уверен, при Вашей поддер-
жке Грузия займет свое ме-
сто и в Европе, и в Азии”.

Джордж Робертсон вы-
разил Президенту Грузии
благодарность за поддерж-
ку и заявил:

“Вы проявили большую
заинтересованность к этим
проектам. Спасибо Вам”.

В завершение телемоста
Президент Грузии пригла-
сил Генерального секретаря
НАТО в Грузию. Джордж Ро-
бертсон с удовольствием
принял это предложение.

Пресс-служба
Президента Грузии-

Сакинформи

«МЫ НИСКОЛЬКО НЕ СОМНЕВАЕМСЯ
В БЕЗОПАСНОСТИ НЕФТЕПРОВОДА

«БАКУ-ТБИЛИСИ-ДЖЕЙХАН»
-заявил на состоявшейся

11 июня встрече с Прези-
дентом Грузии Эдуардом
Шеварднадзе исполнитель-
ный директор Всемирного
банка Эд Мелкерти, кото-
рый, посетив Боржоми и
Бакуриани, а также осмот-
рев маршрут «Большого
нефтепровода», встретил-
ся с главой государства, что-
бы поделиться полученны-
ми впечатлениями.

Президент Грузии поде-
лился с гостем, обеспокоен-
ностью, связанной с обес-

печением безопасности
нефтепровода.

«В изучении этого вопро-
са, наряду с представителя-
ми всех слоёв общества,
участвовали и грузинские
учёные. Все уже убедились,
что этот маршрут абсолют-
но безопасный. Бережное
отношение к Боржомскому
ущелью и его сохранение
для будущих поколений от-
вечает, прежде всего, на-
шим же интересам», - отме-
тил Президент Грузии.

Исполнительный дирек-
тор Всемирного банка зая-

вил, что вопросы безопас-
ности проекта с немень-
шим интересом и осторож-
ностью рассматривали и в
Вашингтоне и добавил:
«Сейчас я сам убедился,
что никакая опасность окру-
жающей среде не угрожает
и с собранной мною в Гру-
зии информацией охотно
ознакомлю финансовые
институты – тех, кто должен
выделить необходимые для
строительства суммы».

Как подчеркнул Эд Мел-
керти, в США приветствуют

тот факт, что проект «Боль-
шого нефтепровода» откры-
то и прозрачно рассматри-
вается во всех слоях обще-
ства Грузии.

Президент Грузии уделил
внимание всем начавшим-
ся в нашей стране прогрес-
сивным процессам и отме-
тил, что положительные тен-
денции после введения в
действие проектов нефте- и
газопровода станут ещё бо-
лее ощутимыми.

«Сегодняшний день Гру-
зии, её будущее и «большие
проекты» нужно рассматри-

вать в общем контексте. Эти
проекты – краеугольный ка-
мень внешней и внутренней
политики нашей страны», -
заявил Эдуард Шеварднад-
зе и добавил, что воплоще-
ние идеи «Великого Шёлко-
вого пути» сделало Грузию
нужным для многих стран
мира государством.

«Поддержка конгресса
США не случайна. Наша
страна становится нужной
и, если мы будем правиль-
но работать и преодолеем
существующие проблемы, у

Грузии будет хорошее буду-
щее, - отметил Эдуард Ше-
варднадзе.

Он с благодарностью го-
ворил о помощи, оказанной
Грузии Всемирным банком
и другими крупными фи-
нансовыми организация-
ми, и выразил уверенность
в том, что и впредь, в ре-
зультате их помощи, успеш-
но будут осуществляться
новые программы.

Пресс-служба
Президента Грузии –

Сакинформи





 

ДОРОГА РОССИИ
Тенгиз ГАМКРЕЛИДЗЕ

Политический обозреватель «СГ»

Этот день, 12 июня, стал
главным государствен-

ным праздником России –
Днем независимости.
Провозглашенный в 1990
году в тогда еще существо-
вавшем Советском Союзе,
он в 1994 году стал офици-
альным праздником новой
Российской Федерации,
огромной страны, самой
обширной по территории
в мире, стал символом ее
суверенитета.

Когда-то великий китай-
ский реформатор Дэн Ся-
опин разделил страны на
три категории: первый
мир – сверхдержавы США
и СССР, второй – промыш-
ленно развитые, и третий
мир – все остальные. Оп-
ределение это сохрани-
лось, хотя во многом и ус-
тарело. Мир неузнаваемо
изменился: СССР уже нет,
а Россия, став его право-
преемницей, давно не пре-
тендует на ту роль, кото-
рую играл «могучий и не-
делимый».

Сегодня, по определе-
нию ее Президента Влади-
мира Путина, «Россия уже
давно – не урезанная кар-
та Советского Союза, а
уверенная в себе держава
с большим будущим и ве-
ликим народом».

Ее роль и значение в со-
временном мире продол-
жают оставаться весомы-
ми и значительными. Рос-
сия – великая евразийская

страна, раскинувшаяся на
двух континентах, объеди-
няющая народы, религии,
расы, культурные тради-
ции Востока и Запада. В
течение нескольких веков
жизненной парадигмой
Российского государства
было присоединение все
новых и новых террито-
рий, необычно быстрое
расширение и... поглоще-
ние государством обще-
ства и личности. Одни
считали ее «тюрьмой на-
родов», другие сравнива-
ли с Римской империей.
Интенсивно расширяясь,
Россия ко времени Петра
Первого и Екатерины Вто-
рой сформировалась как
самое большое за всю ис-
торию человечества госу-
дарство.

Его границы нужно
было оберегать. Печаль-
ный опыт прошлого: набе-
ги кочевников, трехвеко-
вое татаро-монгольское
иго, беспрерывные войны
диктовали доктрину дер-
жавности. Так доминиру-
ющей во всем становится
военная ориентация. Лю-
бое решение или действие
рассматривалось сквозь
призму державности и
стратегических интере-
сов. Частые нашествия
врагов – от шведов и поля-
ков до Наполеона и Гитле-
ра, только усугубили эту
тенденцию, донеся ее до
нашего времени.

Новая Россия резко из-
менила это направление
своего движения в буду-
щее. Хотя и сегодня в мире
задаются вопросом: какой
видят Россию на Западе?
Наследницей великодер-
жавных имперских амби-
ций? Или молодой  стра-
ной, строящей демократи-
ческое правовое государ-
ство? Президент Путин
подчеркивает: «Демокра-
тия – это диктатура зако-
на», имея в виду не только
общее направление, но и
положение личности в об-
ществе. Хотя он же и добав-

ляет: «От успешного реше-
ния собственных внутрен-
них задач напрямую зави-
сят и наше место в мире, и
наша зажиточность, и
наши новые права».

После 11 сентября 2001
года Россия заняла

место в антитеррористи-
ческой коалиции, стала
стратегическим партне-
ром Америки, хотя и не
скрывает своих разногла-
сий по целому ряду меж-
дународных проблем.
США, в свою очередь, счи-
таются с великой страной,
чей ядерный потенциал

вооружений все еще сопо-
ставим с их собственным.
Характерно в этом отно-
шении заявление помощ-
ника Президента Джорд-
жа Буша по национальной
безопасности Кондолизы
Райс, произнесенное пос-
ле разногласий по иракс-
кому кризису: «Россию –
простим, с Германией –
разберемся, Францию –
накажем».

Разобраться с Россией
непросто.

«Наша сегодняшняя эко-
номия сил отнюдь не озна-
чает, что у нас нет в хоро-

шем смысле этого слова
внешней экспансии. То,
что в других странах назы-
вают зонами жизненно
важных интересов, мы для
себя тоже видим. Но ви-
дим как источник даль-
нейшего мирного разви-
тия – экономического,
международного, полити-
ческого». Это слова Пре-
зидента Путина.

Сотрудничая с США,
Москва стремится укреп-
лять свои отношения и со
странами Европы, особен-
но с Германией и Франци-
ей и с такими гигантами на
востоке и юге, как Китай и
Индия. И еще со многими
государствами, которые
так охотно покупают рос-
сийское оружие.

Несмотря на спад в эко-
номике, связанный с пере-
ходом к рыночным отно-
шениям и капитализму,
промышленный и научный
потенциал России по-пре-
жнему велик. Все отрасли
высоких технологий, успе-
хи в космической, элект-
ронной и особенно военно-
промышленной, достиже-
ния в области медицины,
биологии, биотехнологии,
физико-химии очевидны.
Огромные запасы нефти и
газа поддерживают ее на
плаву, а леса и запасы пре-
сной воды позволяют счи-
тать «легкими» планеты.
Полезные ископаемые со-
ставляют фактически всю
таблицу Менделеева и
практически неисчерпае-
мы. Россия – богатая стра-
на. Правда, весь парадокс,

по словам Владимира Пу-
тина, в том, что она «бога-
тая страна бедных людей».
Но и тут Президент РФ ви-
дит выход в том, что «силь-
ное государство заинтере-
совано в людях состоя-
тельных. И потому ключе-
вое решение для всей на-
шей экономической поли-
тики в том, чтобы честно
работать было выгоднее,
чем воровать».

Общий рецепт на все
времена и для всех наро-
дов.

К праздничным дням
принято подводить итоги.
Но сегодня в России итогов
никто не подводит. Страна
– на марше. Ей помогают
союзники и партнеры,
международные организа-
ции, членом которых она
состоит. Все искали «мо-
дели», как спасти Россию
или «осчастливить» ее.
Задавались вечными воп-
росами: «Кто виноват?» и
«Что делать?». А между
тем у Фридриха Ницше
есть поучительная прит-
ча. Заратустра говорит
святому: «Я несу людям
дар». - «Не давай им ниче-
го, – сказал святой, – луч-
ше возьми у них часть их
ноши и неси ее вместе с
ними...».

Мудрость, которую се-
годня воплощает – по-сво-
ему, конечно, междуна-
родное сотрудничество и
международное разделе-
ние труда.

Величие страны не опре
деляется ни ядерными

арсеналами, ни даже член-

ством в Совете Безопасно-
сти с правом вето. Под-
линное величие России -в
ее богатейшем культур-
ном наследии. Россия по-
дарила человечеству в XIX
веке то, что поистине ста-
ло мировым феноменом:
Толстого, Достоевского,
Гоголя, Чайковского, а в ХХ
- целую плеяду замеча-
тельных имен. Нет смысла
их приводить, они у всех
на слуху. Эту ауру в выс-
шей степени характеризу-
ют слова Льва Толстого,
обращенные к старшему
сыну Сергею:

«О степени культурно-
сти страны следует судить
не по распространению
грамотности и образован-
ности среди массы, а по
степени образованности
высшего слоя населения».

Разумеется, граф имел
в виду не высшие слои по
происхождению, а ту ари-
стократию духа, которая
всегда украшала Россию.
И которой эта страна все-
гда так щедро делилась с
остальным миром. И экс-
пансию которой мир будет
только приветствовать.

Путь в будущее никогда
не бывает гладким. Россия
– не исключение. Путь,
уже пройденный ею, исто-
рический миг по сравне-
нию с ее тысячелетней ис-
торией, только старт. Впе-
реди у страны и ее велико-
го народа – обширные го-
ризонты, сравнимые с ее
необъятными далями. И
конечная цель – словно
Эверест над ними.

ИСТОРИЯ
ДНЯ НЕЗАВИСИМОСТИ

РОССИИ
День независимости России или День России - один

из самых «молодых» государственных праздников  стра-
ны.12 июня 1990 года в обстановке проходившей в СССР
суверенизации союзных республик Первый съезд на-
родных депутатов РСФСР принял Декларацию о госу-
дарственном суверенитете России.

В 1994 году этот день был объявлен государствен-
ным праздником. Формально - это самый главный из
современных государственных праздников в стране.

От этой даты можно вести отсчет начала становления
новой Российской государственности, основанной на
принципах конституционного федерализма, равнопра-
вия и партнерства. Россия строит демократическое,
гражданское общество, в котором каждый этнос, каж-
дый гражданин видит себя неотъемлемой его частью.

История России учит многому. И важно, что в тече-
ние нескольких последних лет, не идеализируя прошлое
государства, россияне не отказываются от своих тра-
диций, истоков, корней. Но, являясь равноправным
членом мирового сообщества, они учатся понимать,
что независимость - это не просто открытые в одну сто-
рону границы, что свобода - это прежде всего ответ-
ственность.

Этот праздник – своего рода памятник многовеково-
му историческому пути России к утверждению своей
государственности, к завоеванию позиций сильной
страны, простирающейся от Тихого океана до берегов
Балтики.

Между тем, в истории России есть и другие собы-
тия, выпавшие на июнь. И россияне могут ими гор-
диться.

Помимо прочего, в истории России есть событие,
которое по своему смыслу и значению вполне сопоста-
вимо с тем, которое произошло 12 июня 1990 года. Речь
идет об избрании Андрея Юрьевича Боголюбского кня-
зем Ростовским и Суздальским, состоявшемся чет-
вертого июня 1157 года.

Вкратце, вот что предшествовало этому событию.
Ростово-Суздальская земля была частью Киевской

Руси. Киевские князья изредка посылали сюда своих
сыновей, а большую часть времени эта земля управ-
лялась княжескими посадниками. Лишь в начале XII века
в Ростове и Суздале утвердился князь, которому суж-
дено было править там около полувека – Юрий Долго-
рукий. Младший сын Владимира Мономаха, он послан
был княжить в Суздаль своим отцом и при жизни отца
и двух старших братьев оставался вассалом киевско-
го князя. Затем Юрий начал борьбу за Киевский пре-
стол, которая продолжалась 16 лет, и, наконец, в 1155
году он утвердился в Киеве. Ростов и Суздаль он при
этом завещал своим младшим сыновьям.

Но после смерти Юрия Долгорукого, четвертого июня
1157 года ростовцы и суздальцы, “здумавши вси”, из-
брали своим князем старшего сына Юрия - Андрея, ко-
торый был известен своими симпатиями к родной Ро-
стово-Суздальской земле и нелюбовью к Южной Руси.
Таким образом, впервые Северо-восточная Русь сама
избрала своего правителя и, в результате, стала пол-
ностью независимой от Киева.

Позже, в 1169 году, Андрей Боголюбский, захватив
Киев, посадил там своего младшего брата, тем самым
пытаясь поставить Владимир (куда он перенес столи-
цу Ростово-Суздальской земли) выше Киева.

Основанное Андреем Боголюбским Великое княже-
ство Владимирское впоследствии трансформирова-
лось в Великое княжество Московское, которое стало
основой Русского государства. Поэтому и четвертое
июня 1157 года можно с полным правом рассматри-
вать как событие, положившее начало России как са-
мостоятельного государственного образования.

Историк Николай Костомаров писал: “Андрей был
первый великорусский князь; он своей деятельностью
положил начало и показал образец своим потомкам;
последним, при благоприятных обстоятельствах, пред-
стояло совершить то, что намечено было их прароди-
телем”.

Так, два важнейших события в истории Российского
государства произошли почти в один день. Учитывая
этот факт, можно было бы усилить значение Дня неза-
висимости, позволить этому новому празднику опе-
реться не только на современную, но и на древнюю
историю страны.





 

БЛАГОПОЛУЧИЕ ГРУЗИИ – ЗАБОТА
НЕ ТОЛЬКО ВЛАСТЕЙ, НО И ОППОЗИЦИИ

Окончание
Речь идет не только о на-

ших водителях. В Грузии
сейчас много водителей-
иностранцев: из Турции,
других стран, в том числе
европейских. А в будущем
их станет еще больше, и
значительно больше будет
доход. Назову только одну
цифру: доход из этой сфе-
ры в 1995 году составил 3
миллиона лари, в нынеш-
нем – 55 миллионов. Вооб-
ще в нынешнем году доход
из сферы транспорта и
коммуникаций составит,
вероятно, 220-250 милли-
онов, если не больше. Это
“Шелковый путь” в дей-
ствии. Я обещал им, что
вместе с Борисом Саралид-
зе мы еще раз вернемся к
проблемам благоустрой-
ства и строительства дорог
в Грузии, поскольку авто-
транспорт невозможно
представить без дорог, осо-
бенно, в районах, где просе-
лочные дороги в плохом со-
стоянии. Здесь, наверное, и
местные бюджеты должны
больше использоваться,
чтобы отрасль, так сказать,
чувствовала постоянное
внимание государства. Как
я уже говорил, есть несколь-
ко законодательных вопро-
сов и я прошу Мераба Аде-
ишвили представить их
парламенту, чтобы до окон-
чания его работы они были
приняты.

Вчера состоялся очень
серьезный разговор в свя-
зи с учреждениями по ис-
полнению наказаний. В пос-
леднее время произошло
несколько тревожных фак-
тов, из тюрем бежали более
двадцати опасных преступ-
ников - убийц, грабителей и
т.д. Там порядочных людей
нет. Прокуратура возбуди-
ла уголовное дело, ведется
следствие. Мы обратились
к Генеральному прокурору с
просьбой как можно опера-
тивнее и принципиальнее
провести расследование.
Раньше, во времена Совет-
ского Союза, таких опасных

преступников вывозили –
кого в Сибирь, кого в раз-
личные регионы. Сегодня
все они отбывают наказа-
ние здесь, поэтому к этой
сфере требуется очень се-
рьезное внимание. Не буду
перечислять, какие вопро-
сы безотлагательны и важ-
ны. Здесь был почти весь
коллектив, руководители во
главе с Роландом Гилигаш-
вили, и сегодня они напра-
вились в разные колонии, в
различные учреждения по
исполнению наказаний для
проведения работы. Нужно
осознать, что эта сфера
требует особой государ-
ственной заботы и внима-
ния. Одна из главных задач
– трудоустройство этих лю-
дей и расширение прав ру-
ководителя самого департа-
мента, примерно так, как на
железной дороге и в других
департаментах, фактичес-
ки независимо решающих
все вопросы. Но, кроме
того, мы очень серьезно
должны им помочь в реше-
нии проблемы трудоуст-
ройства. Если заключен-
ный не работает, то про-
цесс его исправления или
вообще нереален, или про-
исходит очень медленно и,
когда истекает срок наказа-
ния виновного и он оказыва-
ется на свободе, то может
снова стать на путь преступ-
ления. Этот вопрос следует
рассматривать отдельно.
Надо просить парламент по
мере возможности открыть
там предприятия, это заин-
тересует бизнесменов. Во
всех случаях должен быть
большой стимул, эти уч-
реждения или предприятия
следует освободить от нало-
гов. Сейчас мы платим
сами, мы содержим каждо-
го заключенного, а они мо-
гут создавать продукции
столько, чтобы содержать
себя. Помню, в прежние
времена они возвращаясь
домой, везли с собой опре-
деленные сбережения. Это
вполне реальная и выполни-
мая задача. На заседании

Правительства мы обсудим
это и примем специальное
решение, распоряжение.

Поскольку здесь присут-
ствуют представители
масс-медиа, хочу просить
всех своих сторонников и
оппонентов быть объектив-
ными в распространяемых
информациях. Это очень
важно в предвыборном пе-
риоде, независимо от ис-
точника информации - за-
конодательной и исполни-
тельной власти или наших
оппонентов. Любая непра-
вильная информация вызы-
вает излишнюю напряжен-
ность, распространяются
слухи. Например, на днях я
получил письмо сенатора
Маккейна. Он очень извес-
тный человек, легендарная
личность, участник войны
во Вьетнаме, кстати, балло-
тировался на выборах пре-
зидента от республиканцев,
но потом снял свою канди-
датуру. У меня с ним дру-
жеские отношения. Основ-
ная суть письма в том, что,
как говорит сенатор, мы,
ваши сторонники, хотим,
чтобы вы справились с об-
разцовым проведением вы-
боров в Грузии. Кстати, в
письме очень правильно от-
мечено, что любая победа
блока, которым вы руково-
дите, безусловно, вызовет
подозрение - не использова-
ли ли власти свои рычаги
для фальсификации выбо-
ров. Действительно, дру-
жеское пожелание и я не-
редко говорил, что это не
исключение. Нам пишут
многие наши истинные дру-
зья и хотят, чтобы выборы
прошли образцово, объек-
тивно, справедливо, про-
зрачно и без всякого подку-
па. Думаю, в связи с этим
Майя Цацанашвили должна
была бы подготовить воп-
рос, в частности, в связи с
подкупом, для внесения в
парламент. Против таких
людей, вероятно, необходи-
мо принятие чрезвычайных
мер. Существуют и некото-
рые другие проблемы. В

своем радиоинтервью в по-
недельник я сказал, что я и
мои коллеги готовы пойти
на компромиссы и изыс-
кать в связи с выборами
компромиссные решения,
то есть, какие изменения
должны войти в Избира-
тельный кодекс и, особенно,
в связи с составом Цент-
ральной и местных избира-
тельных комиссий. То, что
Президент идет на компро-
миссы, обычное явление, а
не исключение. Так проис-
ходит в любой стране. Один
из наших друзей или оппо-
нентов сразу же использо-
вал это для того, чтобы ска-
зать, что Шеварднадзе вы-
нудили отступить, что Ше-
варднадзе отступил. Что
это? О каком отступлении
речь?  Не понимаю. По прав-
де говоря, что полагается
Шеварднадзе и чего он зас-
луживает от некоторых за
сотрудничество, мне изве-
стно лучше всех и я сам по-
нимаю, в чем  ошибся. Ведь
я не говорю об этом! Я гово-
рю им, что они являются
оппонентами, но в то же вре-
мя и партнерами, ведь их
волнуют интересы страны.
Давайте разработаем та-
кие правила проведения
выборов и особенно о со-
ставе принципы формиро-
вания Центральной избира-
тельной и местных комис-
сий, которые будут прием-
лемы и для вас, прежде все-
го для вас, и властей. Но я
не хочу, чтобы не учитыва-
лись интересы власти. Фа-
милии не называю, может,
и так поймут, о ком речь, но
хочу сказать, что моя со-
весть перед ними и перед
моим народом чиста. Воз-
можно я в чем-то ошиба-
юсь, возможно допускал
ошибки, но жизнь была та-
кой трудной, такой слож-
ной, и в эти тяжелейшие
годы были и ошибки. Вчера
я сказал автотранспортни-
кам, что допустил много
ошибок, и если бы я их все
перечислил, это заняло бы
много времени. А как ина-

че: гражданская война, кро-
вавые конфликты, выборы
в таких условиях и др. Ве-
роятно, немало было тако-
го, когда невозможно было
принять правильное реше-
ние. Заверяю вас, у меня нет
никакого чувства мщения,
хочу, чтобы мы сотруднича-
ли, я призываю и вас со-
трудничать со всеми, неза-
висимо от того, идет речь о
сторонниках или оппонен-
тах. Нужно сотрудничать со
всеми, если мы хотим, что-
бы выборы прошли спра-
ведливо, честно и прозрач-
но, без всякого подкупа и
махинаций. Я в этом дей-
ствительно кровно заинте-
ресован как Президент, ко-
торый не баллотируется в
выборах на следующий
срок. В связи с этим я выс-
тупил с заявлением, что
конституционно не имею
права принимать участия в
следующих выборах. Повто-
ряю, поскольку это мой пос-
ледний срок, я кровно заин-
тересован, чтобы мы все
вместе обеспечили прове-
дение образцовых выбо-
ров, и ничего лучшего для
Грузии мы сделать не мо-
жем.

Первым вопросом на за-
седании рассматривался
законопроект “О выдаче ли-
цензии и разрешения на де-
ятельность в гражданской
авиации”, подготовленный
Департаментом гражданс-
кой авиации. Законопроект,
одобренный участниками
заседания, предусматрива-
ет все аспекты выдачи, при-
остановления, возобновле-
ния и отмены лицензии и
разрешения на предприни-
мательскую деятельность в
гражданской авиации. Кста-
ти, действующим законода-
тельством частично вызва-
ны недоразумения, которые
в последнее время имеют
место во взаимоотношени-
ях наших авиаторов с инос-
транными коллегами.

Председатель Агентства
государственных закупок
Темур Хомерики в своем

выступлении говорил о по-
ложении в системе государ-
ственных закупок и мероп-
риятиях по ее дальнейшему
совершенствованию. Это
довольно сложная и, так
сказать, многоплановая
сфера. Реформа этой сис-
темы в Грузии уже вступила
в решающую фазу. На ее
начальном этапе большое
значение имело формиро-
вание законодательной
базы государственных заку-
пок, для чего и был принят
Закон “О государственных
закупках”, создан Департа-
мент государственных заку-
пок в Министерстве эконо-
мики, промышленности и
торговли Грузии, изданы
соответствующие подза-
конные нормативные акты.
Несмотря на это, большин-
ство закупочных организа-
ций осуществляло закупки
с нарушением определен-
ных законодательством
норм, поэтому возникла не-
обходимость заполнить
правовой вакуум.

Из предусмотренных по-
весткой дня вопросов пред-
метом широкого рассмот-
рения стали представлен-
ные председателем Депар-
тамента по управлению
землей Зурабом Гегечкори
законопроекты

“О дополнительной при-
ватизации находящейся в
государственной собствен-
ности земли сельскохозяй-
ственного назначения”, о
внесении изменений в За-
кон “О собственности на
землю сельскохозяйствен-
ного назначения”, о внесении
изменений в Закон “Об уп-
равлении и распоряжении
находящейся в государ-
ственной собственности
землей несельскохозяй-
ственного назначения”, о
внесении изменений в За-
кон “О возмещении стоимо-
сти земли взамен освоения
и причиненного ущерба при
выделении земли сельско-
хозяйственного назначения
в несельскохозяйственных
целях”, о внесении дополне-

ний в “Налоговый кодекс Гру-
зии”, о внесении дополнений
в “Кодекс административ-
ных правонарушений Гру-
зии”, о внесении изменений
в Закон Грузии “О бюджет-
ных полномочиях”. Он же
представил информацию о
реагировании на выявлен-
ные Палатой контроля Гру-
зии нарушения в 1995-2000
годах законности использо-
вания Единого земельного
фонда и осуществленных
мероприятиях по реализа-
ции рекомендаций.

Естественно, что данный
вопрос стал предметом ши-
рокого обсуждения, по-
скольку земля – бесценный
капитал, который представ-
ляет основу общества, вооб-
ще страны. Поэтому на за-
седании свои соображения
высказали не только члены
Правительства, но и пригла-
шенные на заседание лица.
Как отметил Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе,
осуществлению земельной
реформы способствовало
то, что в свое время в Грузии
удалось сохранить какую-то
форму собственности на
землю. Определенную роль
сыграл и менталитет населе-
ния Грузии. Если бы не эта
реформа, сейчас положе-
ние было бы намного хуже.
Настало время подведения
итогов этой реформы.

Появилось и различие
мнений. Поэтому, исходя
из значимости рассматри-
ваемого вопроса, было ре-
шено еще более скрупулез-
но изучить эту проблему и
затем рассмотреть ее окон-
чательно.

Правительство одобри-
ло информацию “О Единой
национальной программе
действий по оказанию по-
мощи детям”, которую пред-
ставил заместитель Госу-
дарственного министра
Акакий Зоидзе.

Без преувеличения мож-
но сказать, что среди мно-
жества имеющихся у нас
проблем самая болезнен-
ная та, что связана с деть-

ми. Следовательно, нужно
приветствовать, что при
поддержке Детского фонда
ООН и в тесном сотрудни-
честве с гражданским об-
ществом, неправитель-
ственными и молодежными
организациями в Грузии
подготовлен “Проект Еди-
ной национальной програм-
мы действий по оказанию
помощи детям”. Работая над
этой программой, группа
экспертов руководствова-
лась направленными на
благополучие детей между-
народными стандартами.
Был изучен опыт примерно
50 стран мира в этой сфе-
ре и, естественно, прежде
всего, были предусмотрены
характерные для сложив-
шейся в Грузии ситуации
особенности и ее специфи-
ка. В программе сроком на
пять лет определены цели и
стратегия оказания помо-
щи детям и их гармонично-
го развития. Она включает
2003-2007 годы. Это прояв-
ление политической воли
государства в помощь де-
тям и стратегическая заяв-
ка правительства на заботу
об их благополучии.

После соответствующего
рассмотрения Правитель-
ство одобрило программу.

На этом повестка дня за-
седания Правительства
была исчерпана.

В заключение парламен-
тский секретарь Президен-
та Грузии Майя Цацанашви-
ли доложила Правительству
о том, что делается с целью
внесения изменений в Уго-
ловный кодекс для узаконе-
ния ответственности за на-
рушения Избирательного
кодекса. Отмечалось, что за
проведение выборов на со-
ответствующем уровне не-
сут ответственность испол-
нительные власти и они
обязаны осуществлять не-
обходимые мероприятия
для обеспечения свободно-
го волеизъявления граждан.

Тенгиз ГРИГАЛАШВИЛИ,
Корр.Сакинформи

Пресс -конференция

УСПЕШНОЕ ОСВОБОЖДЕНИЕ ЗАЛОЖНИКОВ

В связи с освобождени-
ем военных наблюдателей
ООН в Кодорском ущелье,
вчера в МИД Грузии состоя-
лась пресс-конференция, в
которой приняли участие
заместитель министра ино-
странных дел Каха Сихару-
лидзе, Специальный пред-
ставитель Генерального сек-
ретаря ООН, руководитель
Миссии ООН в Грузии Хай-
ди Тальявини, Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол
ФРГ Уве Шрамм, Генераль-
ный консул Дании Эсмен
Эмборг, а также офицер
связи  взаимодействия
Миссии ООН по наблюде-
нию в Грузии Сергей Щег-
лов.

Как сказал Каха Сихару-
лидзе, на протяжении всего
времени пока офицеры
ООН были  в плену, вся Гру-
зия находилась в напряжен-
ном ожидании. Власти стра-
ны приложили все усилия
для того, чтобы инцидент
был исчерпан с минималь-
ным риском для безопасно-
сти заложников, ситуацию
постоянно контролировал
Президент страны Эдуард
Шеварднадзе. Заместитель
министра подчеркнул, что
МИД не располагает полной
информацией об операции
по освобождению заложни-
ков. Главное, что она успеш-
но завершена.

Хайди Тальявини сооб-
щила, что безопасности и
здоровью бывших заложни-
ков ничто не угрожает, они

уже находятся в Тбилиси.
Никто из них не ранен, хотя
необходимая медицинская
помощь им все же была ока-
зана. Руководитель
Миссии ООН выра-
зила благодарность
Эдуарду Шевард-
надзе, представи-
телям всех государ-
ственных структур,
принявших учас-
тие в процессе ос-
вобождения.

Уве Шрамм, в
свою очередь, так-
же выразил благо-
дарность властям
Грузии. Он особо
подчеркнул, что
операция по осво-
бождению наблю-
дателей ООН про-
шла без примене-
ния силы и отметил
роль МИД Грузии в
разрешении ситуа-
ции.

Кстати, Специ-
альный представи-
тель Генерального
секретаря ООН ка-
тегорически опровергла
версию о том, что в контин-
генте Миссии ООН есть
люди, способствующие по-
хищению сотрудников. Таль-
явини заявила, что проис-
шедшее не повлияет на ра-
боту наблюдателей и мис-
сия продолжит функциони-
рование в прежнем режи-
ме. Необходимо только
провести анализ проис-
шедшего и подумать над

тем, как осуществ-
лять патрулирова-
ние в Кодорском
ущелье в дальней-
шем.

На высказанное
предположение о
том, что инциден-
ты с Миссией ООН
направлены на дис-
кредитацию этой
международной
организации, гос-
пожа Тальявини от-
ветила: «ООН со-
здана в целях за-
щиты своих членов.
В ней аккумулиру-
ется добрая воля
стран, принимаю-
щих участие в уре-
гулировании гло-

бальных вопросов. Я не увя-
зываю происшедшие крими-
нальные факты с заинтере-
сованностью кого-либо. Ко-

нечно, есть множество про-
блем, но важно, что суще-
ствует специальный орган,
имеющий функции урегули-
рования конфликтов». Посол
Германии добавил, что не
представляет себе урегули-
рование конфликта в Абха-
зии без участия ООН.

Не стал делать какие-
либо выводы и Сергей Щег-
лов, сказавший, что это
преждевременно.

АВТОТРАНСПОРТНИКИ
ПОДДЕРЖИВАЮТ КУРС

СТРОИТЕЛЬСТВА ГОСУДАРСТВА

Отраслевые союзы или
объединения Грузии попол-
нились ещё одним – “Сове-
том автотранспортников”,
учредительный съезд кото-
рого состоялся 10 июня в
Большом концертном зале
филармонии.

На съезде присутствова-
ли Президент Грузии Эду-
ард Шеварднадзе, Государ-
ственный министр Автан-
дил Джорбенадзе, другие
официальные лица.

С проектом Положения о

“Совете автотранспортни-
ков” собравшихся ознако-
мил профессор Реваз Те-
дорадзе. Основная задача
союза – принятие участия
в совершенствовании ос-
новной регулирующей за-
конодательной норматив-

ной базы автотранспорт-
ной деятельности. Совет
союза совместно с админи-
страцией автомобильного
транспорта разработает
предложения и проекты
для развития инфраструк-
туры в отрасли, что в конеч-
ном счёте будет способ-
ствовать совершенствова-
нию законодательной нор-
мативной базы, внедре-
нию  принципов рыночной
экономики, приближению к
международным стандар-

там. В Положении подчёр-
кнуто, что союз будет защи-
щать социальные, профес-
сиональные и экономичес-
кие интересы занятых  в от-
расли работников и спо-
собствовать созданию здо-
ровой конкурентоспособ-

Дипломаты отметили,
что преступники непремен-
но должны быть наказаны.
Впрочем, как выясняется,
точной информацией о них
дипломатические миссии
еще не располагают.

Затронув тему учрежде-
ния дополнительного поста
миротворческих сил в Ко-
дорском ущелье, Тальявини
заявила, что у сторон в кон-
фликте взгляды по этому
поводу кардинально разнят-
ся, но вопрос постоянно
стоит в повестке дня. «Наша
задача заключается в поис-
ке позиции, устраивающей
обе стороны. Поэтому мы
стали искать другие вари-
анты как, например, про-
дление патрулирования
еще на несколько дней. Это,
по крайней мере, должно
снять напряжение», - сказа-
ла она.

В заключение Каха Сиха-
рулидзе подчеркнул, что
иной исход операции по ос-
вобождению заложников
мог негативно сказаться на
имидже Грузии. Он назвал
происшедшее криминаль-
ным актом, направленным
не только против Миссии
ООН, но и Грузинского госу-
дарства.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

ной среды на рынке услуг
автотранспорта, защите
антимонопольных принци-
пов, обеспечит активное
участие автотранспортни-
ков в процессе демократи-
зации страны, изучение и
решение стоящих перед
ними проблем, учёт инте-
ресов отрасли в обще-
ственно-политической
жизни, интеграцию Грузии
с мировой транспортной
системой, функциониро-
вание национальных пере-
возчиков в транспортном
коридоре Европа-Кавказ-
Азия.

На учредительном съез-
де “Совета

автотранспортников”
присутствовали занятые в
отрасли представители
разных регионов Грузии.
Выступавшие говорили о
нынешних проблемах ра-
ботников автотранспорта и
путях их решения. Наибо-
лее заслуживающими в
этом смысле внимания
были названы действующие

в налоговой системе негиб-
кие законы, приоритетом
же отрасли - транспортная
политика нашей страны,
ориентированная на между-
народные перевозки и га-
рантию трудоустройства
работников в этой сфере.

На съезде подчёркива-
лось, что у союза есть и по-
литические интересы, ибо
в отрасли трудятся около 70
тысяч, человек и интересы
этой многочисленной ар-
мии обязательно должны
быть предусмотрены.

Председателем “Совета
автотранспортников” съезд
единодушно избрал замес-
тителя министра транспор-
та и коммуникаций Бадри
Дарджания и утвердил По-
ложение о союзе.

Собравшихся привет-
ствовал министр транспор-
та и коммуникаций Мераб
Адеишвили, выразивший
союзу содействие. Он отме-
тил большую роль отрасли
в развитии страны. “Встре-
чи и консультации в регио-
нах, предшествовавшие
формированию союза,
представили нам большой
потенциал в лице работни-
ков автотранспорта нашей
страны. Приветствую и под-
держиваю благородные
цели нового союза”, - доба-

вил Мераб Адеишвили.
Учредительный съезд

“Совета автотранспортни-
ков” приветствовал и высту-
пил с речью Президент Гру-
зии Эдуард Шеварднадзе.

Сакинформи
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Построение демократии в условиях тоталитаризма.

Опыт Эдуарда Шеварднадзе
Алико ЦИНЦАДЗЕ, Георгий БАГАТУРИЯ

Тише!
Кто-то на горе поет с

упоеньем беспредель-
ным…

Что за сила в этой
песне!…

Галактион Табидзе

ГРУЗИЯ, ГУРИЯ
В Гурии, в селе Мамати,

25 января 1928 года в семье
дворян Амвросия Шевард-
надзе и Софии Патеишви-
ли родился Эдуард Шевар-
днадзе. «С балкона  моего
дома, как на ладони видно
наше село. По долине зме-
ится серебристая Супса и
где-то далеко впадает она в
Черное море».

«Мамати -  село в Гурии,
а Гурия – один из историчес-
ких уголков Грузии. Все они
довольно заметно отлича-
ются друг от друга этногра-
фически, диалектами, при-
родными и климатически-
ми условиями, но с точки
зрения исторических судеб
и устремлений – это все же
стройное и единое многого-
лосие с лейтмотивами сво-
боды и независимости.

Достаточно даже беглого
взгляда на карту Грузии, что-
бы понять это. Расположе-
ние Грузии на рубеже Евро-
пы и Азии, на древнейшем
пересечении важнейших
путей движения народов и
цивилизаций, там, где схо-
дились и сталкивались
культуры, верования, стра-
тегические интересы силь-
ных мира сего, уготовило ей
завидную, славную, но и во
многом мученическую
участь» (Эдуард Шевард-
надзе).

Та же   великая и мучени-
ческая участь постигла са-
моотверженных героев Гру-
зии, чьи заслуги, как прави-
ло, современниками не
оцениваются по достоин-
ству. Мы миримся с этим.
Таков грузинский характер.
Отчизна имеет право стро-
го судить своих сынов и ни-
когда не довольствоваться
их деяниями. И именно по-
этому «в грузинском языке
многие основные понятия -
Земля, родной язык, столи-
ца, Родина и др., сопряже-
ны с живородящим нача-
лом, со словом и понятием
«мать»… Это понятие рож-
дало дух свободы, давало
опору в противостоянии
враждебной силе, требова-
ло к себе сыновнего отноше-
ния, любви к матери, непри-
миримости к посягающим
на ее достоинство и спокой-
ствие.

Столь же не случайно
слово «победа» утверди-
лось в грузинском языке как
основное приветствие: не
«здравствуй», а именно «по-
беда», ибо здравствовать
означало побеждать. Ни в
чем другом так не нуждал-
ся народ, как в победе над
роком внешних угроз и пре-
вратностями исторической
судьбы» (Эдуард Шевард-
надзе).

Во время беспрерывных
войн не на жизнь, а на
смерть, все же создавалось
одно из чудес света - грузин-
ская культура. «Культура
всходила на виноградной
лозе. От нее шли мотивы
орнамента и начертание
букв, а главное –материаль-
ный достаток, материаль-
ная основа народной само-
бытности. И в первую оче-
редь иноверческое насилие
обрушивалось на лозу – ее
жгли и рубили, как живое
существо. Отсюда и отно-
шение грузина к лозе, как к
родному ребенку» (Эдуард
Шеварднадзе).

Такова реальная дей-

ствительность, но вместе с
тем народ хранит и леген-
ды. О Грузии сложено мно-
жество красивейших ле-
генд. Одна из них гласит, что
Всевышний, раздав все
земли, оставил Грузию для
себя, но ему так понрави-
лись грузины, что он усту-
пил им этот земной рай.
Подобная легенда сложена
и о Гурии. Индийский царь

возделал райский сад  и ве-
лел свезти туда ангелов («гу-
рий»). За такую дерзость
Бог сурово наказал его: ин-
дийский царь погиб, и его
Эдем увял. Об этом узнали
«гурии» в Колхиде  и реши-
ли остаться там, а новое
место своего обитания на-
звали Гурией.

По - мегрельски «гури»
означает сердце. По мне-
нию Тедо Сахокия, «Гурия» -
это название пылкого и от-
важного народа. Хотя он же
ссылается на мнение самих
гурийцев: «В старину, ког-
да границы Грузии прости-
рались до Трапизона, Гурия
была в самой середине, она
являлась сердцевиной на-
шей страны прекрасной». И
действительно, в период
усиления грузинского цар-
ства Гурия в самом деле
была в ее середине.

Опираясь на тот факт,
что в VI веке н.э. персы за-
нимали территорию ны-
нешней Гурии, Мари Брос-
се  сравнил «Гурию» с одним
из персидских названий ог-
непоклонников «Гуарэ». А по
мнению Нико Марра, «Гу-
рия» и «Эгери (Эгриси)» в
основе своей имеют один и
тот же корень и означает
«сын солнца». Раннее лазо-
мегрельское «гур» означало
солнце, а «ия» или «уа» -
сына.

Иначе Гурия означает
«обитель неугомонных». Со-
гласно царевичу Вахушти,
«Гурия не часть Эгриси, но
– Картли. И когда воцарил-
ся Леон Абхазский, тогда
они уж не пожелали подчи-
няться эриставу Одзрахоау
и примкнули к  Леону, как
имя их и глаголит - «отсту-
пившие гурией». Это случи-
лось в конце VIII века, когда
Леон I стал царем всей За-
падной Грузии и нарек ее
Абхазети, а владение «от-
ступивших  гурией» нарек
Гурией и посадил там эрис-
тава своего».

Топоним «Гурия» упоми-
нается и ранее. Согласно
летописцу «Жития Картли»,
во время нашествия Мурва-
на Глухого (735-738 гг.) отсту-
павшие арабы прошли «до-
рогу Гурии» (Житие Картли,
т.2).

Но что означает «гурий-
ство»? В грузинских перево-
дах Библии упоминаются
слова «агуриобда» и «гури-
оба», согласно которым «гу-
рийство» определяется как
«преследование беспощад-
ное» (Сулхан Саба Орбели-
ани), «страстное преследо-
вание» (Нико Чубинишви-
ли), «брожение» (Илья Абу-
ладзе).

По описанию  Вахушти,
гурийцы - «преимуществен-
но красавцы, сладкоречи-
вые, в битвах напористые,
честные, добрые молодцы,
песне- и книголюбивые,
весьма вспыльчивые». Дей-
ствительно, книгу в Гурии
издревле любили. В конце
XVIII  века итальянский мис-
сионер Кастелли писал: «В
Гурии много книг, но все ру-
кописные». Это в основном
были церковные книги, ко-
торых множество храни-
лось в церквях и монасты-
рях Гурии, в том числе мно-
го уникальных рукописей,
т.н. «Многокнижье Удабно»,
«Шатбердский сборник» и
др. Особенно много рукопи-
сей хранилось в монастыр-
ской обители села Шемок-
меди. Церкви и монастыри
были также образователь-
ными центрами, здесь пи-
сали и переписывали книги,
детей обучали грамоте,
многие из которых готови-
лись и к духовной деятель-
ности. Спрос на образова-
ние всегда был очень высо-
ким, что впоследствии тоже

стало основой революцион-
ной деятельности гурий-
цев. В конце XIX века в каж-
дой деревне были открыты
школы, «здесь столько биб-
лиотек, сколько во всей Гру-
зии едва ли будет», заме-
чал этнограф К.Гварамад-
зе.

Еще одно гурийское чудо
- гурийские народные пес-
ни: «Криманчули», «Наду-

ри», «Хасанбегура», «Али-
паша», - загадочные, как ха-
рактер гурийский, многого-
лосные, замысловатые и
стройные, как вообще гру-
зинские многоголосие, на-
званное Игорем Стравинс-
ким восьмым чудом света.
Гурийские песни настолько
сложны, что  невозможно
установить начальные сту-
пени их развития.   Они не-
посредственно отражают
человеческие свойства гу-
рийцев, любая песня услож-
нена украшениями, отбро-
шены простые элементы,
каждый голос кажется неза-
висимым и в то же время
он в полифонической гар-
монии с другими. Большин-
ство песен оптимистично, с
праздничным и радостным
настроем, для печали здесь
нет места, что свойственно
гурийской психологии. В Гу-
рии также сильны тради-
ции духовной музыки, пес-
нопения, бережно храни-
мые певческими династия-

ми. Этнографы единоглас-
но отмечают поразительное
многоголосье гурийских пе-
сен, в Гурии поют почти все,
в том числе дети с трех лет.
Нельзя сказать, что гурий-
ские песни наилучшие в Гру-
зии, но, с точки зрения
сложности полифонии, за-
рубежные ученые интересу-
ются именно ими.

ДУХ   БОРЬБЫ
Гурийский феномен не-

постижим. Как случилось,
что  этот маленький  уголок
так богат одаренными
людьми? Гуриец от природы
способен угадывать истин-
ную суть вещей и явлений,
сразу улавливать фальшь.
Наверное, это и есть исток
грузинской демократии.
Ведь и Акакий Церетели от-
мечал: «Не много народно-
стей найдется на свете на-
столько живых, подвижных,
легко улавливающих и вос-

принимающих все новое и
необычное, как гурийцы».
Именно поэтому в новей-
шей истории Грузии гурий-
цы – самый политизирован-
ный народ. И грузинский
юмор часто отражает имен-
но эту сторону гурийского
характера.

Такая политизация жи-
телей Гурии обусловлена
множеством объективных

и субъективных причин.
Марксисты сказали бы,
что причиной тому было
как скудоземелье, и
вследствие этого - непре-
одолимая жажда знаний,
так и близость революци-
онных центров (Батуми,
Поти, Кутаиси). Историки
это объясняют враждеб-
ным окружением и необ-
ходимостью хранения
оружия в семьях – это
объективные причины. Но
то же самое было в других
уголках Грузии. Или, мо-
жет, виной всему воздух и
ландшафт «этой восхити-
тельной страны»? Если с
2000-метровой высоты
спускаться по ущельям
гурийских рек Натанеби,
Губазоули, Супса, Бжужа,
то перед глазами откроет-
ся «великолепие гор и рав-
нин, картины срывающих-
ся с гор и несущихся к
морю, впечатляющей сво-
ей музыкой рек» (Мосе Го-
гиберидзе),  и именно по-

этому «нигде так не поет-
ся, как в стране моей пре-
красной» (Галактион).

«В Гурии дворянин и кре-
стьянин живут одинаково и
ничем их не отличить друг
от друга, кроме как звани-
ем» (К.Гварамадзе).

И правда, гурийцы никог-
да не мирились с ограниче-

нием свободы, малейшей
несправедливости было до-
статочно, чтобы они бунто-
вали против власти и убе-
гали в леса.  Крестьянские
же восстания отличались
своими масштабами.  Гу-
рийское восстание 1905
года вошло в историю как
«Насакиральская битва».
Между прочим, крестьянс-
ким отрядом командовал
Давид Шеварднадзе (двою-
родный брат отца Эдуарда
Шеварднадзе, Амвросия),
за голову которого было на-
значено большое вознаг-
раждение и которого отра-
вили-таки в конце концов.

Антисоветское восста-
ние 1924 года  тоже  масш-
табно осуществилось прак-
тически только в Гурии,  в
основном, в Озургетском и
Чохатаурском районах. Гру-
зинской ЧК было известно,
что меньшевики и другие
оппозиционные политичес-
кие группировки готовятся
к вооруженному восстанию.
Эта информация у чекис-
тов была еще в начале 1924
года. В июле–августе даже

арестованы были
руководители вос-
стания, приехав-
шие из-за границы
в Грузию со специ-
альным заданием.
Несмотря на это,
восстание все-
таки началось, хотя
не одновременно и
не везде. Не оправ-
дались надежды
восставших, что к
ним присоединят-
ся  Северный Кав-
каз и Азербайд-
жан. Да и в  Грузии
всего в нескольких
районах вспыхнули
вооруженные выс-
тупления. 28 авгус-
та Чиатуру захвати-
ли восставшие, ко-
торых уже на сле-
дующий день из-
гнали из города. 29
августа атаки вос-
ставших отразили
в Зугдидском и Се-
накском районах.

Вооруженные выступления
продлились в Сачхере 31
августа,  затем - в несколь-
ких селах Ванского,  Кутаис-
ского, Багдатского, Горийс-
кого районов. Эти выступле-
ния были жестоко подавле-
ны за два-три дня.

Трудно поверить, но с 29
августа по 2 сентября, в те-

чение пяти дней восстав-
шие в Гурии успешно справ-
лялись с огромной силой
большевистской Красной
армии, вооруженной тяже-
лой техникой. Когда же ста-
ло очевидным общее пора-
жение восстания, гурийцы
с завидной организованно-
стью отступили к Суреби. В
течение нескольких дней
большая часть Гурии жила
по законам свободной рес-
публики, в селах проводи-
лись митинги. Стало оче-
видным, что практически
вся Гурия, кроме коммуни-
стов, была против советс-
кой власти. Несмотря на то,
что восставшие арестовали
около 1800 коммунистов,
никто не был расстрелян,
кроме одиозных ликвидато-
ров, хотя раздавались голо-
са людей с требованием
расстрела и руководителей
коммунистов.

После подавления вос-
стания советская власть
без разбора уничтожала
дворянство, бывших офи-
церов, торговцев, предста-
вителей духовенства, гро-

мила их семьи даже в тех
районах, где восстания не
было. На станции Шорапа-
ни из пулеметов расстреля-
ли запертых в вагонах зак-
люченных. Число расстре-
лянных повстанцев и неви-
новных людей, по разным
оценкам, составило не-
сколько тысяч. Причиной
такого широкого масштаба
восстания в Гурии явился
«дух борьбы», острейшая
потребность свободы.

Весь этот мир, такой
сложный и противоречи-
вый, сфокусируется в лич-
ности Эдуарда Шеварднад-
зе, который в дальнейшем
благодаря сочетанию раз-
личных факторов, волей
Всевышнего сыграет одну
из решающих ролей в окон-
чании «холодной войны»,
ускорении процесса осво-
бождения народов из ком-
мунистической неволи.

СЕМЬЯ
Для Грузии семья Амвро-

сия Шеварднадзе и Софии
Патеишвили считалась
большой – четверо сыновей
и одна дочь. Пятого ребен-
ка заводить не собирались,
дети были уже большие,
однако судьба распоряди-
лась иначе. Свое детство и
юность Эдо (так звали Эду-
арда Шеварднадзе в дет-
стве) провел в Мамати,
здесь же получил он и пер-
вые уроки политики вообще
и демократии в частности.
Это и тосты за мир, и
«нады» - этот уникальный
пример помощи друг другу
и поддержки, построенный
на принципе «один за всех,
и все за одного»; многого-
лосные песни, о которых по-
зднее Эдуард Шеварднадзе
заметит: «спустя годы я по-
нял, что происходило – не
достаточно иметь хороший
голос, твой голос должен со-
четаться с другими голоса-
ми. Иначе ничего не полу-
чится». Так и в политике. Но
главное, конечно, атмосфе-
ра в семье, где собирались
родственники, каждый со
своим мнением, иногда с

диаметрально противопо-
ложными взглядами, и без
конца спорили.

Отец – Амвросий Шевар-
днадзе преподавал русский
язык и литературу в дзимит-
ской школе (между прочим,
был одним из первых под-
писчиков на дореволюцион-
ное издание произведений
Льва Толстого, первым под-
держал первое издание
полного собрания сочине-
ний Ильи Чавчавадзе). Сна-
чала он разделял взгляды
социал-демократов, но за-
тем вступил в компартию,
т.к. в меньшевиках разоча-
ровался - несмотря на ог-
ромную поддержку народа
они не смогли ни создать
грузинскую государствен-
ность, ни решить экономи-
ческие проблемы. Частым
гостем в их семье был дядя
Акакий Патеишвили, быв-
ший царский офицер, уча-
стник Первой мировой вой-
ны, преданный идеалам со-
циал-демократии, ярый ан-
тибольшевик и антистали-
нист. Он без конца спорил с
Амвросием. А второй дядя,
Константин Шеварднадзе,
тоже царский офицер и со-
циал-демократ, отличав-
шийся оригинальным мыш-
лением и острым умом,
умудрялся находить общее
логическое соприкоснове-
ние со спорящими. Таким
образом, в одной дружной
семье царила «многопар-
тийная система». Вот в та-
кой семье рос Эдуард Ше-
варднадзе, сравнивая диа-
метрально противополож-
ные мнения любимых им
людей. Разве мог быть дядя
Акакий классовым врагом?
С детства выработался та-
кой стиль мышления – глуб-
же вникнуть, почему твои
любимые люди имеют
столь различные мнения.

Такие политические
«учения» проходили на
фоне неустанного труда.
Отец, учитель, допоздна
окапывает кукурузу, ухажи-
вает за виноградником и
пчелами. У матери дел еще
больше – воспитание пяте-
рых детей. Семья живет
бедно, у детей нет даже
сменного белья, и вечером,
когда их искупают, сажают
голенькими в тепле у огня,
пока мать выстирает, высу-
шит белье и вновь оденет
малышей. Дети тоже, по
возможности, помогают
родителям. Даже перенес-
ший полиомиелит Евграф
смог трудиться, стал жур-
налистом, работал редак-
тором в районной газете.
Отличавшийся крепким те-
лосложением Акакий пост-
роил новый дом, разумеет-
ся, с помощью «нады»;
очень добрый и вдумчи-
вый, и в то же время
вспыльчивый Иппократ
трудится в системе про-
фессионально-техническо-
го образования, позднее
будет председателем Госу-
дарственного комитета
профессионально-техни-
ческого образования и ос-
тавит глубокий след в этой
сфере. Сестра, Венера,
фактически была матерью
для своих братьев. Жизнь
в деревне приучает к труду
с детства, никому не надо
напоминать, что надо де-
лать, – каждый знает свои
обязанности. Еще совсем
маленьким Эдуард помо-
гал родителям собирать
виноград. Венера, сидя на
дереве, спускала полную
корзину, а Эдуард «был на-
столько мал, что еле справ-
лялся с корзиной, но все
равно не  бросал это дело –
радовался, что помогает
мне» (Венера Шеварднад-
зе).

Уже в начальных классах
Эдуард и другие школьни-
ки объединяются в брига-
ду и собирают чай,  даже
вырабатывают трудодни.

Степенный не по годам, он
работает приемщиком чая
и один на арбе отвозит его
на приемный пункт. Тогда
ему было всего 10-11 лет. А
зимой дети сами заготав-
ливали дрова для школы.
Для игр оставалось совсем
мало времени, в основном
дети играли в лахти, и в
этой азартной игре Эдуард
сохранял удивительное
спокойствие. Хотя играть
он не особенно любил,
больше захватывало чте-
ние. Ни друзья, ни учителя
не могут вспомнить  слу-
чая, чтобы он не знал уро-
ков. Терпеть не мог подсказ-
ки и сам никогда не подска-
зывал. По пути из школы
домой ребятам не терпе-
лось залезть в чужой сад за
фруктами, но если с ними
был  Эдико, то не смели.
«Если хотите есть фрукты,
сначала посадите деревья
сами»,- говорил он ровес-
никам. Его порядочность и
смех заразительны, и ре-
бята не обижаются на него.

Трудолюбие, любовь к
Родине – вот что определя-
ет характер личности. Спу-
стя много лет Эдуард Ше-
варднадзе сделает своей
двенадцатилетней внучке
такую надпись в книге:

«Тако-Такуна!
Тебе уже двенадцать?!

Детка, ты уже большая, по-
здравляю! Скажу тебе не-
сколько слов, «научу тебя
уму-разуму» (если бы и
вправду можно было на-
учить уму –разуму).

          Эта книга - о твоей
Родине. Узнай о своей стра-
не и полюби ее. Любовь к
Родине – это чудодействен-
ное чувство, Тако. Любовь к
Родине может простого
смертного превратить в ге-
роя, любовь к Родине даст
тебе цель в жизни, и если
будет у тебя цель, получишь
знания, ибо только трудо-
любие и знания помогут
сбыться твоим мечтам.

Любовь к Родине воз-
вышает, учит – как жить, как
не нужно растрачивать
свои способности, силы и
энергию на мелочи, на пре-
ходящее, на поиски сиюми-
нутных радостей, как подчи-
нить себе свои нервы и уп-
равлять своими чувствами.

Любовь к Родине за-
ложит в  тебе  уважение к
другим странам, а это необ-
ходимо, так как счастье на-
шего народа, его будущее
зависит и от того, как смо-
гут его сыны освоить кла-
дезь человеческих знаний.

Запомни: сыны твоей
страны в твоем возрасте
уже думали о Родине и сра-
жались за нее. Так сложи-
лось исторически. Беспеч-
ное детство кончается, Тако.
Приходит пора  думать, ис-
кать, готовиться к большой
жизни.

Пусть счастлив будет
твой путь.

Дедушка Эдо. 20.07.84
года»

Не рано ли такое напут-
ствие для двенадцатилет-
ней девочки? Это скорее
кредо его, как личности.

Потребность  физичес-
кого труда, способность к
нему всегда ему сопутству-
ет.  Даже будучи Первым
секретарем ЦК КП Грузии,
Эдуард Шеварднадзе на го-
сударственной даче в Цхне-
ти посадил виноград и по-
ставил несколько ульев.
Физический труд, близость
к земле помогают понять
всех, кто трудится, вник-
нуть в их проблемы не по
рассказам, а по собственно-
му опыту. Лидерство, руко-
водство страной –это обя-
занность, а работа на зем-
ле, быть может, самое боль-
шое удовольствие.

Продолжение следует
Перевод с грузинского

Марины БАГАТУРИЯ





 

Проект первой фазы освоения офшорных месторождений Азери-Чираг-Гюнешли предусматривает освоение
месторождений Каспийского моря в береговой зоне Азербайджана. Проект трубопровода Баку-Тбилиси-Джей-
хан ставит своей целью строительство трубопровода длиной в 1760 км, посредством которого ежедневно будет
транспортироваться из Азербайджана до одного миллиона баррелей сырой нефти через территорию Грузии в
направлении Турции, откуда нефть затем будет поставляться на мировые рынки. Его задействование запланиро-
вано с 2005 года. Общий объем инвестиций, осуществляемых в эти проекты, достигает до 10 миллиардов долла-
ров США. Из них 3,2 миллиарда долларов США предусмотрены для развития первой фазы Азери-Чираг-Гюнешли
и 2,95 миллиарда долларов – для экспортного трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан. Оба этих проекта осуществ-
ляет «ВР», от имени группы зарубежных инвесторов каждого из них.

В рамках совместного мандата «Международная финансовая корпорация» (IFC), член группы Всемирного бан-
ка, осуществляющая инвестиции в частный сектор, и «Европейский банк реконструкции и развития» (EBRD) в
настоящее время рассматривают вопрос выделения 100 миллионов долларов США каждым из них для первой
фазы освоения месторождений Азери-Чираг-Гюнешли. Каждый из них дополнительно выделит 150 миллионов
долларов с целью финансирования проекта Баку-Тбилиси-Джейхан.

В контексте выполнения взятых проектами обязательств, которые предусматривают реализацию этапов стро-
ительства и эксплуатации проектов в условиях ответственного отношения к природоохранным и социальным
сферам, проекты прибегли к беспрецедентным шагам с целью повышения уровня прозрачности и участия обще-
ственности в процессе принятия решений, что, в том числе, включало организацию широкомасштабных обще-
ственных консультаций и публичных обсуждений в течение прошедших двух лет.

Проектами в трех странах – владельцах территорий - были устроены публичные обсуждения отчетов «Оценка
воздействия на природную и социальную среду», и эти документы стали предметом изучения широкой обще-
ственности, после чего последовало в 2002 году утверждение документов правительствами стран.

Кроме консультаций с населением, оказавшемся в ареале воздействия проектов на территории стран, органа-
ми власти и гражданскими общественными организациями стран проектов, по требованию некоторых междуна-
родных кредитных институтов, рассматривающих возможности финансирования проектов, должна быть подго-
товлена и стать предметом публичного обсуждения документация «Природоохранная оценка», что обеспечит
выполнение этими институтами и организациями правил и руководящих принципов соответствующей политики.
Исходя из этого требования возникла необходимость подготовки дополнительной документации большого объе-
ма, которая объединена в пакете документов, представленном в настоящее время для публичного обсуждения.

Нижеизложенным заявлением открывается 120-дневный период публичного обсуждения (с 12 июня 2003 г.),
который предваряет рассмотрение вопроса финансирования проекта «Международной финансовой корпораци-
ей» и «Европейским банком реконструкции и развития». Эти организации приветствуют замечания и предложе-
ния, которые поступят от членов общества, неправительственных организаций, гражданских общественных групп
и других заинтересованных сторон.

Широкая общественность может ознакомиться с материалами публичного обсуждения на Интернет-странице,
адрес которой – www.caspiandevelopmentandexport.com или в «Infoshop»-е Всемирного банка (701 18 th Street,
N.W., Washington D.C., V.S.A). и в информационном бизнес-центре EBRD (One Exchange Square London) – в рабочее
время.

Знакомство с копиями документации проекта Азери-Чираг-Гюнешли и Баку-Тбилиси-Джейхан возможно также
по адресам, приведенным ниже:

Офис компании трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан, Сабурталинская ул. 38, Тбилиси, тел.: 59-34-00.
Региональный природоохранный центр для Кавказа – пр.Чавчавадзе, 74, комната 901, Тбилиси.
Национальная библиотека Парламента Грузии имени Ильи Чавчавадзе, ул.Гудиашвили,7, Тбилиси.
Мэрия Рустави, ул.Костава, 20, Рустави.
Мэрия Ахалцихе, ул.Костава, 18, Ахалцихе.

Вопросы и комментарии должны направляться в тбилисский офис Баку-Тбилиси-Джейхан или в «Междуна-
родную финансовую корпорацию» и «Европейский банк реконструкции и развития» на их Интернет-адреса
(www.ifc.org or www.ebrd.com).

ПРОЕКТ ПЕРВОЙ ФАЗЫ ОСВОЕНИЯ ОФШОРНЫХ
МЕСТОРОЖДЕНИЙ АЗЕРИ-ЧИРАГ-ГЮНЕШЛИ И ПРОЕКТ

ЭКСПОРТНОГО ТРУБОПРОВОДА БАКУ-ТБИЛИСИ-ДЖЕЙХАН
ПРОЦЕСС МЕЖДУНАРОДНОГО ПУБЛИЧНОГО ОБСУЖДЕНИЯ ДОКУМЕНТАЦИИ ПРОЕКТА

- Несмотря на имеющиеся
социально-экономические
трудности, университет ук-
репляет свои позиции. Как
вам удается держаться на
плаву, выгодно отличаясь от
множества действующих в
Грузии вузов?

- Думаю, за счет налажен-
ной многолетней структуры.
Привлекают абитуриентов и
ряд инноваций, используе-
мых с учетом лучших миро-
вых традиций. Впрочем, обо
всем по порядку. Вниманию
русскоязычных читателей ва-
шей газеты – вуз по сегод-
няшний день сохраняет все
существующие специальнос-
ти с обучением на русском
языке.  «Биология и химия»,
«Математика и информати-
ка», «Русский язык и литера-
тура со специализацией ино-
странного языка», «Русский
язык и литература в нацио-
нальной школе». «Русский
язык и литература со специа-
лизацией грузинского языка»
- эти специальности традици-
онно предлагает университет
на русском секторе.

Конечно, приходится кон-
статировать, что поступаю-
щих на русский сектор в срав-
нении с предыдущими года-
ми стало меньше. Что же, все
меньше остается в Грузии рус-
ских школ, сократилась и чис-
ленность военнослужащих.
Такова реальность. Сейчас на
русском секторе учатся в

ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ УНИВЕРСИТЕТ – ХРАНИТЕЛЬ ТРАДИЦИЙ

большей степени армяне,
греки, грузины, окончившие
русские средние школы. Од-
нако никаких предпосылок
для закрытия этих секторов
не видим. Но это сегодня... А
несколько лет назад суще-
ствовала реальная угроза ос-
тавить негрузинское населе-
ние без возможности полу-
чить высшее образование.
Особую поддержку  универ-
ситету оказал в тот сложный
период Президент Грузии
Эдуард Шеварднадзе. Его
принципиальная позиция по
вопросу сокращения русско-
го, а также азербайджанско-
го и армянского секторов,
включенному в повестку дня
заседания правительства, по-
зволила нам выстоять. Нас
тогда прямо спросили, а для
кого вы, собственно, готови-
те русскоязычных специалис-
тов? Что я должен был отве-
тить столь недальновидным
политикам – «калифам на
час»?

Возможно, они решили,
что мы стараемся сохранить
комплектацию вуза, не желая
оставлять научно-преподава-
тельский состав без работы.
Конечно, нельзя сбрасывать
со счетов и этот важный мо-
мент. Однако главным в моем
поступке было стремление
вернуть традиционно креп-
кие между нашими двумя
странами связи. Не дать раз-
рушиться всему лучшему, что

накоплено десятилетиями. И,
не дай Бог, чтобы наступило
время, когда наши родствен-
ные народы, объединенные
верой и общей историей, пе-
рестали понимать друг друга.
Языковый вакуум в данной си-
туации страшен не меньше
политического.

- В наши дни особое вни-
мание уделяют изучению ев-
ропейских языков.

- И это замечательно, ведь
человек богат знанием язы-
ков. Их усиленное изучение
позволит расширить реаль-
ные возможности студентов,
откроет перспективы для об-
ретения интересной и пре-
стижной работы. Именно по
этой причине в вузе созданы
все условия для получения
глубоких знаний  иностран-
ных языков. И не только язы-
ков, но и информатики.

Особо хотелось бы подчер-
кнуть многонациональный
состав университета. В его
стенах традиционно обучают-
ся армяне, азербайджанцы -
на специальностях «Армянс-
кий (азербайджанский) язык и
литература со специализаци-
ей грузинского языка». Есте-
ственно, огромное внимание
вуз уделяет системе препо-
давания государственного –
грузинского языка. Знание
его позволит негрузинскому
населению лучше ориенти-

роваться в обще-
ственно-полити-
ческой обстанов-
ке, принимать ак-
тивное участие в
происходящих в
стране процессах
и, стало быть, чув-
ствовать себя
пол ноценными
гражданами. Се-
годня мы можем
говорить о боль-
шой заинтересо-
ванности изуче-

нием языка  студентов из Мар-
неули, Самцхе-Джавахети,
Ниноцминда...

Хочу отметить, что мы пре-
доставляем некоторые льго-
ты  абитуриентам из высоко-
горных местностей. Да, по
сравнению с другими абиту-
риентами они менее подго-
товлены. Но это понятно: не-
возможность пользоваться
услугами репетиторов, нере-
гулярное функционирование
общеобразовательных школ.
Университет, как и государ-
ство в целом, заинтересован
подготовкой специалистов,
которые в дальнейшем смо-
гут обеспечить качественный
уровень преподавания в шко-
лах высокогорных районов.

Учебно-воспитательный
процесс проводится с учетом
использования новейших,
прогрессивных достижений.
Широко применяются совре-
менные технологии и методи-
ки, аудио, - видео, и вычисли-
тельная аппаратуры.

В течение нескольких лет
университет подключен к
Интернету. Двадцатичеты-
рехчасовое обслуживание
позволяет укреплять навыки
работы с компьютером, овла-
девать необходимыми знани-
ями в предэкзаменационный
период, в часы досуга.

- Кстати, о досуге. На-
сколько мне известно, и из

личного опыта также, студен-
ческая жизнь педагогическо-
го университета – интересная
и насыщенная.

- Наша главная цель – сде-
лать непрерывным процесс
учебы и досуга студенчества.
Именно поэтому воспита-
тельной системе в вузе уде-
ляется колоссальное значе-
ние. Нам есть, чем гордиться.
В связи с этим отмечу пози-
тивные моменты во встречах
с новым Чрезвычайным и
Полномочным Послом Рос-
сийской Федерации в Грузии
Владимиром Чхиквишвили.
Состоялось его знакомство с
представителями ученого
совета университета, кафед-
ры русской филологии, сту-

денчеством. Посетил Влади-
мир Ираклиевич и кабинет-
музей А.С.Пушкина, где хра-
нится реликвия – одна из ше-
сти посмертных масок вели-
кого поэта. Посольство Рос-
сии способствует развитию
проекта по краткосрочному
обмену студентами, научно-
педагогического состава. Так-
же посольство наряду с Тби-
лисской мэрией, Сакребуло и
Министерством образования
Грузии   поддерживает наме-
рение вуза в отношении 56-й
средней школы. В частности,
речь идет о восстановлении
ее статуса базовой, универ-
ситетской школы. Обещает
Посольство России помочь и
со спонсорами для ремонта
русской школы и снабжения

ее необходимым оборудова-
нием.

Богата событиями научно-
культурная жизнь студентов.
Многие из них побеждают в
различных конкурсных ме-
роприятиях. Так, в конкурсе на
лучшую научную работу
шесть наших воспитанников
стали обладателями прези-
дентской премии. Еще одна
приятная новость для студен-
тов. В Издательском Доме
«Книга Шалвы Амонашвили»,
находящемся в Москве, выш-
ли в свет труды выдающего-
ся отечественного педагога и
мыслителя Якоба Гогебашви-
ли. Составителями книги вы-
ступили профессора – до-
цент кафедры грузинского

языка и литературы ТГПУ
Лили Цуладзе, заведующий
кафедрой педагогики ТГУ Та-
маз Каранадзе и ваш покор-
ный слуга. Тысячу экземпля-
ров издания на русском язы-
ке профессор Шалва Амо-
нашвили передает в дар уни-
верситету. В дальнейшем
книги как памятные подарки
будут вручены победителям
различных конкурсов, а так-
же почётным гостям вуза.

Также замечу, что 26 июня
во Дворце учащейся молоде-
жи состоится трехдневный
семинар для республик Юж-
ного Кавказа. Мероприятие,
организатором которого вы-
ступило ЮНЕСКО, связано с
развитием учебных про-
грамм. В нем примут участие

Древний город в Турции,
где встречаются море и горы,
- это   Трабзон, история кото-
рого восходит к  V11 веку до н.
э. Здесь  парадоксальным об-
разом соединяются история и
современность, цивилизация
и культура, Восток и Запад.
Поездка в Трабзон журналис-
та «СГ» состоялась в связи с ак-
цией Посольства Турции в Гру-
зии ( подготовил программу
советник по культуре Реджеб

Аслан Турк),  осуществленной
совместно с недавно создан-
ной грузино-турецкой ассоци-
ацией  дружбы. Делегацию
возглавил  Мурад Илмаз,
гражданин Турции. Учащиеся
64-й тбилисской азербайджан-
ской и  мартвильской грузин-
ской средних школ отправи-
лись в Трабзон, чтобы принять
участие в молодежно-
спортивном празднике. Боль-
шинство  ребят -  дети, поте-
рявшие родителей. Были сре-
ди них и беженцы. По словам
вице-президента ассоциации
Наны Сартания, цель акции  -
помочь грузинским детям
ближе познакомиться со стра-
ной, своими сверстниками в
Турции, наладить новые дру-
жеские связи между  народа-
ми - соседями.

«КАКОЕ СЧАСТЬЕ,
ЧТО Я ТУРОК!»

Эти слова принадлежат
Мустафе Кемалю Ататюрку,
руководителю национально-
освободительной революции
в Турции 1918-1923 гг., завер-
шившейся победой над импе-
риалистами, первому прези-
денту Турецкой республики.  В
сегодняшней стране это имя
весьма и весьма почитаемо.
Нас, представителей бывше-
го Союза, отвергнувших ста-
рых кумиров и не обретших
новых, немного удивляли эти
эмоциональные проявления
любви и уважения к своему
национальному герою.  С име-
нем Ататюрка  был связан  и
молодежно-спортивный праз-
дник,  участниками которого
стали  школьники из Грузии. Он
состоялся на городском стади-
оне, где  развернулось массо-
вое празднество с привлече-
нием огромного числа  юных
турецких спортсменов, де-
монстрирующих свои дости-
жения.

Перед началом зрелища
стадион объехала машина с
откидным верхом, в которой
находились мэр города, глава
военного ведомства.  С помо-
щью специальных щитков со-
ставлялись  лозунги, появля-
лось  изображение  Мустафы
Кемаля  Ататюрка. А на трибу-
нах ликовали зрители из раз-
ных стран  - Азербайджана,

В приближающуюся экзаменационную пору особую акту-
альность обретает вопрос выбора высшего учебного заведе-
ния. Большим вниманием абитуриентов пользуется Тбилис-
ский государственный педагогический университет имени
С.-С.Орбелиани. Подобный интерес вполне оправдан – ста-
рейший в Грузии вуз  верен лучшим традициям обучения и
преподавания, сохраняя высокое качество учебного процес-
са и государственный статус. Наряду с этим университет идет
в ногу с требованиями времени, постоянно совершенствуя
образовательный процесс. На вопросы корреспондента «СГ»
отвечает ректор ТГПУ им.С.-.С.Орбелиани профессор Вахтанг
Сартания.

ректоры Ереванского и Бакин-
ского педагогических универ-
ситетов и институтов иност-
ранных языков, представите-
ли министерств образования
южнокавказских  и девяти
европейских стран, неправи-
тельственных организаций. В
ходе семинара состоятся об-
суждения реформ в образо-
вательных системах  респуб-
лик постсоветского про-
странства, европейских
стран. Мы, со своей стороны,
выступим с предложением о
создании в сети педагогичес-
ких университетов Кавказс-
кого региона - Прометей спе-
циального реферативного
журнала, в котором будут
публиковаться  статьи буду-

щих аспирантов и докторан-
тов из стран Южного Кавказа.
Не имеющий аналогов в пе-
дагогической практике жур-
нал будет зарегистрирован в
высших аттестационных ко-
миссиях Европы и Южнокав-
казского региона.

Недавно мы получили
приглашение принять учас-
тие в международной кон-
ференции по инновацион-
ным программам от Санкт-
Петербургского педагогичес-
кого университета им. Герце-
на. Тем самым хочу еще раз
подчеркнуть, что мы делаем
все возможное, чтобы сохра-
нить старые дружеские свя-
зи со странами – соседями.

- Нередки в стенах уни-
верситета встречи с инте-

ресными людьми. Расскажи-
те о них подробнее.

- Отмечу, что проводятся
они не только в рамках кон-
ференций и студенческих
дней. Самые запомнившие-
ся, событийные для вуза,
встречи – с Президентом Гру-
зии Эдуардом Шеварднадзе,
спикером парламента Нино
Бурджанадзе, Государствен-
ным министром Автандилом
Джорбенадзе. Очень важным
для нас оказался визит Като-
ликоса-Патриарха Всея Гру-
зии Илии Второго, приуро-
ченный к его 70-летнему
юбилею и 25-летию пребыва-
ния в высшем духовном
сане.

Интересной и запоминаю-
щейся стала презентация
книги об известном грузинс-
ком композиторе Резо Ла-
гидзе, возглавлявшем у нас
кафедру музыки. Не забыва-
ет вуз и своих старейших зас-
луженных педагогов, ветера-
нов войны, помогая им по
мере возможности.

Вечерами памяти мы от-
мечаем заслуги тех лекто-
ров, чьи имена входят в ле-
топись нашей истории. «Ник-
то не забыт, ничто не забы-
то» – это для нас святые сло-
ва.

Хотелось бы отметить осо-
бо, какое  внимание уделяют
и нам, грузинам, в некоторых
республиках. Так, в получен-
ном на днях из Владикавказа
письме наши коллеги расска-
зывают о насыщенной жизни
грузино-русской школы. Полу-
чить подобную теплую вес-
точку от друзей было очень
приятно.

Закончить же разговор хо-
телось бы одним объявлени-
ем, адресованным  тем, кто
собирается продолжить уче-
бу в нашем университете:
прием документов начинает-
ся первого июля, а вступи-
тельные экзамены -  20 июля.
Дни открытых дверей – 21
июня, 5 и 16 июля в 12 часов
дня.  Впрочем, двери универ-
ситета всегда открыты для
всех абитуриентов, придер-
живающихся принципа: глав-
ное – учиться. Остальное  - за
нами.

Диана ШЕРЕШАШВИЛИ

ТАМ, ГДЕ ВСТРЕЧАЮТСЯ МОРЕ И ГОРЫ
Болгарии, Молдовы, Украины
и Грузии. Они восторженно
приветствовали своих сооте-
чественников,  которые  про-
шли вокруг стадиона в
танце… Броские нацио-
нальные - как грузинские, так
и азербайджанские - костюмы
гостей из «Гюрджистана»,  яр-
кая, необычная  хореография
произвели на всех большое
впечатление…  Надо отме-
тить, что среди  посланцев Гру-

зии были танцевальные кол-
лективы.  Тут же, во время
праздника, на стадионе завя-
залось знакомство  - девочки
из Грузии легко и быстро на-
шли общий язык со сверстни-
цами, учащимися  Трабзонско-
го технического лицея. Совме-
стные танцы, признания в люб-
ви друг к другу, обмен адре-
сами…

ЧАЕПИТИЕ В ТРАБЗОНЕ
Знаменитого турецкого

кофе мы так и не  попробова-
ли, зато  оценили аромат и
разнообразие  чая, вкушая сей
напиток из небольших изящ-
ных стаканчиков.  Первый раз
- в Доме учителя. Вообще  при-
бывших из Грузии детей и со-
провождавших их преподава-
телей -  директора мартвиль-
ской школы Дареджан Схулу-
хия и  учителя  64-й тбилисской
школы Джейран Курбанову,
которая  выступала в этой по-
ездке и в роли переводчика, -
принимали два учебных заве-
дения Трабзона: лицей Аффа-
на Китапчиоглу и  начальная
школа Джудибея. А непосред-
ственным организатором ме-
роприятий  стал  Ариф Чобан,
директор одной из школ.

  За чаепитием в  обществе
милых, непосредственных и
доброжелательных  девочек -
воспитанниц лицея - учителя
из Грузии беседовали со своей
турецкой коллегой, педагогом
химии Неше Конуральп. И уз-
нали от нее много интересно-
го. Например, что занятия в
учебном заведении  начинают-
ся в 6. 30 - 7.00 утра, в зависимо-
сти от времени года, что осо-
бое внимание уделяется дис-
циплине. Забавный факт: сло-
во «дисциплина», которое упот-
ребили в разговоре гости, хо-
рошо знакомо и туркам. Поэто-
му оно вызвало оживление
среди юных  лицеисток…

  Впечатлила граждан Гру-
зии необыкновенная (увы, по
нашим меркам), почти меди-
цинская чистота в школе  Джу-
дибея ( директор - Ахмет Ше-
нер).  Сверкающие чистотой
коридоры, прекрасно осна-
щенные классы, опрятные ту-
алеты не оставляли сомнений
в том, что турки по-настояще-
му заботятся о своем подрас-

тающем поколении.  В Турции
- обязательное восьмикласс-
ное образование. Желающие
учиться в лицее сдают по окон-
чании начальной школы экза-
мены и лучшие из них продол-
жают учебу.

 Интересно, что в Турции не
присваивают школам номера,
как это принято у нас.   Здесь
учебным заведениям дают
имена известных, влиятель-
ных людей, которые вложили
в них средства. По словам
Арифа Чобана, богачи, как пра-
вило, занимаются благотвори-
тельностью - строят детские
сады, школы, больницы, платят
за обучение малоимущих.

   Кстати, педагог в Турции
получает 450 долларов, дирек-
тор - 650 долларов. Стоит ли
сравнивать с этими цифрами
мизерную зарплату наших
учителей?  Правда, цены в ту-
рецких магазинах, буквально
заваленных товарами, мягко
говоря, кусаются…

ВОСТОК - ЗАПАД
Одно из наиболее сильных

впечатлений от поездки  в
Турцию - это экскурсии. Нач-
нем с того, что город опоясы-
вают древние городские сте-
ны,  часть которых принадле-
жит к периоду Римской импе-
рии!  Программа предусматри-
вала посещение музея Трабзо-
на - особняка, по-
строенного в на-
чале ХХ века од-
ним из трабзон-
ских богачей -
Костаки Теофи-
л а к т о с о м …
Здесь хранятся
древние амфо-
ры, монеты, ико-
ны  и другие
предметы  ви-
зантийской эпо-
хи. Побывали
дети и в музее
Айя-София, кра-
сивейшем хра-
ме.  Собор свя-
той Софии был
возведен на ме-
сте более древ-
него храма в 1238-1263 годах,
во время правления импера-
тора Мануила из династии
Комнинов.  Поразили камен-
ные барельефы, прекрасные
образцы византийской живо-
писи, мозаика на полу зда-
ния… Но особенно запомни-
лась поездка в  монастырь Су-
мела, построенный у основа-
ния небольшого естественно-
го грота на краю отвесной ска-
лы Карадаг. Не могла сдержать
эмоций Дареджан Схулухия,
потрясенная увиденным.

 Но наряду с христианскими
памятниками древности гости
посетили и памятники осман-
ского зодчества - например,
мечеть Гюльбахархатун. Она
была воздвигнута султаном
Селимом I Грозным в память о
своей матери Гюльбахархатун
в первой четверти ХУ1 века.
Поистине страна контрастов!
Минареты,  устремленные в
небо,  голос муллы,  призыва-
ющий к миру и  покою, женщи-
ны с прикрытыми головами и
одновременно - яркие рекла-
мы, шопинги, признаки евро-
пейской цивилизации…

СЛЕЗЫ ПРОЩАНИЯ
Никто так быстро не обре-

тает друзей, как дети. Особая
тема - общение школьников из

Грузии с трабзонскими ребята-
ми. Для них словно не суще-
ствовало языкового барьера. А
если он и  мешал поначалу, то
легко преодолевался  благода-
ря непосредственности и ком-
муникабельности.  Надо было
видеть, как встречали своих
гостей турецкие дети, как меч-
тали подружиться, пообщать-
ся, поиграть, погулять. А в се-
мьях,  приютивших школьни-
ков из Грузии, их окружили лю-
бовью, заботой. Так,   темногла-
зая тихая Гулайят Абдуллаева
подружилась с Джерен Конд-
жа, очаровательной голубогла-
зой девчушкой с длинными
светлыми волосами.  Ее роди-
тели - студентка университе-
та и военнослужащий.   Была в
восторге от своих новых дру-
зей и общительная Джильда
Челидзе. Ее маленькая при-
ятельница Кюбра, дочь бизнес-
мена, постаралась скрасить дни
пребывания Джильды в Турции.
Позднее школьница из Грузии
взахлеб рассказывала, как ее
повели в ресторан - сверху
весь город был, как на ладони!,
- в Дом-музей Ататюрка, Луна-
парк… Девочка, уже имевшая
представление о турецком
языке, на практике углубила
свои знания.  Расставаясь  с
новой подружкой, Джильда
пригласила  все семейство в
Тбилиси.

  Чемодан подарков увози-
ла с собой Анна Иоргелашви-
ли, жившая в семье владель-
ца магазина одежды… Понра-
вилось в Турции и ученику тби-
лисской частной школы  им.
Демиреля Александру Курба-
нову. Юноша, уже прилично
владеющий несколькими язы-
ками, выразил желание по-
дольше пожить в Трабзоне. Он
собирается переписываться с
турецкими друзьями по Ин-
тернету, разговаривать с
ними по телефону.  А Фатима
Пачкория   отметила теплоту
турецкого народа, их уважи-
тельное отношение к гостям,
гостеприимство…

Незабываемы последние
минуты. Горькие слезы, неже-
лание расставаться со сверст-
никами,  которые за три дня
стали родными … Во дворе
школы Джудибея гости из со-
седней страны вновь танцева-
ли для хозяев. А вокруг них
стояла толпа турецких ребя-
тишек. Они  горячо аплодиро-
вали юным артистам, которые
увозили в Тбилиси  воспоми-
нания о городе, где встреча-
ются море и горы, о гостепри-
имных людях.

Инна БЕЗИРГАНОВА
Тбилиси - Трабзон



 

 

Ш О У - А С С О Р Т И

ДЖЕРИ ВЕРНУЛА СЕБЕ СВОИ ФОРМЫ

Бывшая «Спайс Герл»
Джери Холлиуэлл призна-
лась в своих страхах о том,
что из-за отчаянного сиде-
ния на диете она никогда не
сможет иметь детей.

По словам певицы, в
стремлении похудеть она
просто довела свое тело до
настоящего истощения. Те-
перь Джери признает, что
постоянное голодание и
слишком интенсивные тре-
нировки пошли ей только во
вред, сообщает delfi.ee.

 «В какой-то момент мое
тело, как бы отлично оно не
выглядело, просто переста-
ло нормально функциони-

ровать, — сказала Джери.
— Я потеряла вес, часто
была в стрессовом состоя-
нии, даже менструальный
цикл нарушился. И только
мысли о том, что я хотела
бы в будущем иметь детей,
помогли мне остановиться.
Сейчас у меня уже все нор-
мально, одежда больше не
висит на мне, как на скеле-

те, и я ясно
осознаю, ка-
кую тогда допу-
стила серьез-
ную ошибку».

Более под-
робно Джери
рассказывает
об этом пери-
оде в своей
жизни в новом
издании своей
автобиогра-
фии под на-
званием «Just
For The
Record». «Моя
история пока-
зывает, что
все люди стре-
мятся к само-
с о в е р ш е н -
ствованию, —
добавляет ис-
полнительни-
ца. — Я пре-

красно себя чувствую, могу
оплачивать свои счета и
работаю не так уж и много.
Я в отличной форме, у меня
хорошие друзья и прекрас-
ная семья. Но это все не
главные ключи от счастья,
основное, что надо челове-
ку, — это принимать себя
таким, каким он есть на са-
мом деле».

ВИННИ ДЖОНС ЗАИГРАЛСЯ
В КИЛЛЕРА

Бывший фут-
болист, удачно пе-
реквалифициро-
вавшийся в акте-
ра, Винни Джонс
в очередной раз
оскандалился
благодаря своему
тяжелому харак-
теру и невыдер-
жанному поведе-
нию. Происше-
ствие произошло
на высоте не-
скольких километ-
ров над землей,
во время переле-
та в Токио. Звезда
фильмов «Карты,
деньги, два ство-
ла» и «Большой
куш» пригрозил
пассажирам биз-
нес-класса физической
расправой и вынудил их пе-
ресесть в салон экономи-
ческого класса.

Точно неизвестно, чем
именно попутчики разозли-
ли актера, известного сво-
ими выходками, но он сна-
чала нецензурно отослал
подальше женщину, с кото-
рой повздорил в ходе пере-

лета. Вступившемуся за
нее мужчине он сказал бук-
вально следующее: «При-
ятель, твоя жизнь не стоит
больше пятисот фунтов».
Когда же на место происше-
ствия прибежал стюард и
попытался успокоить кап-
ризную кинозвезду, Винни
Джонс посоветовал ему «от-
правляться назад и налить

чашечку кофе,
или за что вы там
получаете день-
ги». Конфликт
утих лишь после
того, как запуган-
ные громилой
пассажиры пере-
сели в салон эко-
номического клас-
са, информирует
netcity.ru.

Чуть раньше в
этом году еще три
женщины, отды-
хавшие на курор-
те в Южной Афри-
ке, пожаловались
на поведение Вин-
ни Джонса на од-
ной из вечеринок.
Правда, они ото-
звали свой иск

после того, как известный
актер публично принес им
свои извинения. Что же ка-
сается последних постра-
давших от темпераментно-
го англичанина, то они зап-
росто могут получить ком-
пенсацию, и не только за
разницу в стоимости биле-
тов двух классов, но и мо-
ральную.

КАЙЛИ МИНОУГ ПРИЗНАНА
САМОЙ СЕКСУАЛЬНОЙ

Кайли Миноуг названа
самой сексуальной звездой
в мире музыки. Певица со-
брала треть всех голосов
участников опроса — зри-
телей британского канала
VH1.

На втором месте — Брит-
ни Спирс. Между тем ее

бывший дружок Джастин
Тимберлейк финишировал
только 14-м, оказавшись на
одну позицию ниже короля
рок-н-ролла Элвиса Пресли,

который имеет преданных
поклонников и через 26 лет
после смерти.

Третье место занял Роб-
би Уильямс. Эмма Бантон,
которая не смогла попасть
в сотню самых сексуальных
женщин мира в недавнем
опросе, тем не менее, зани-

мает первую позицию сре-
ди британских певиц. Она
заметила, что польщена та-
кой оценкой своих внешних
данных.

Признанные красавицы
Холли Вэлэнс и Дженнифер
Лопес оказались на 12-м и
7-м местах соответственно.
Престарелый покоритель
женских сердец сэр Мик
Джаггер занял достойное
для своих лет 62-е место.

ОТКРОВЕНИЯ ПРИЕМНОЙ
ДОЧЕРИ ПОНАРОВСКОЙ

О своей жизни «Аргумен-
там и фактам» рассказала
сама Анастасия Кормыше-
ва, или, как ее звали роди-
тели Антоник Жозе Домен-
гуж Томас.

- Моя мать – русская, ро-
дом из города Златоуста, -
рассказывает Настя. – В
молодости она вместе со
своими подружка-
ми наведывалась в
столицу в поисках
легкой жизни. Там
и познакомилась с
папой, черноко-
жим студентом из
Анголы. В резуль-
тате на свет появи-
лись я и мой брат
Том, который, в от-
личие от меня, му-
латки, был белый.
Визу отцу в Афри-
ке дали всего на
пять лет, на время
учебы. Когда мне
исполнилось два
года, ему пришлось уехать
обратно в Анголу. С собой
он забрал только Тома.
Меня мать не отдала.

Однажды к нам в Злато-
уст с концертом приехала
Ирина Понаровская. А тог-
да в газетах писали, что она
вышла замуж за темноко-
жего музыканта Вейланда
Родда, но из-за хроническо-
го заболевания Ирина не
может родить.

Мама купила два билета
на концерт и в антракте по-
шла со мной за кулисы. Как
рассказала сама Понаров-
ская, моя родная мать пред-
ложила ей меня купить.
Ирина согласилась. Может
быть, ей стало меня жалко,
может, хотела удержать
мужа или просто вспомни-
ла старинное поверье о том,
что если бесплодная жен-
щина возьмет в дом при-
емыша, то Бог ей подарит
своих детей.

Меня увезли в Ленинград
– там тогда жила Понаровс-
кая. К нам домой постоянно
приходили известные
люди, больше всех со мной
занимался Вячеслав Доб-
рынин и его жена. Меня оде-
ли, купили игрушки, наняли
няню. В общем, сначала я
жила как в раю, пока Ири-
не, как говорится, не возда-
лось – она забеременела.
Тогда-то ее муж Вейланд
стал уговаривать Понаров-
скую от меня избавиться,
даже угрожал.

Но Ирина не соглаша-
лась. Он стал распускать
руки: избивал меня и бере-
менную Понаровскую. Од-
нажды я от ненависти к Вей-
ланду порвала его фотогра-
фию, он стал на меня орать,
и я швырнула в него горшок.
Что было дальше, помню
смутно: было очень больно,
потому что он схватил меня
за волосы и потащил. Я ду-

маю, что своего сына Энто-
ни он тоже не любил, это
было видно, да и ребенок
его боялся…

Настя рассказала, что
после переезда в Москву
Ирину положили в больни-
цу. Ее муж воспользовался
этим, чтобы избавиться от
девочки. Он отвел ее в отде-

ление милиции и сказал,
что девочку им подкинули.
А Ирине наплел, что пришла
родная мать Насти и забра-
ла ребенка. Ирина хотела
разыскать девочку, но муж
пригрозил, что отберет
сына.

Девочку отправили в Че-
лябинский детский дом. Ди-
ректор детдома Валентина
Федоровна Быкова очень
привязалась к девочке и
даже не отдала ее на удоче-
рение. Но через год из Челя-
бинска Настю перевели в
Чебаркуль. Там жизнь стала
для нее настоящей мукой.

- Воспитатели детского
дома просто издевались
над детьми: били, брили
наголо, не кормили, только
по большим праздникам
раздавали по яблоку, кон-
фете или печенинке, - гово-
рит Настя. – Я для них была
вообще что-то вроде черной
обезьянки. Когда Валенти-
на Федоровна узнала, как со
мной обращаются, офор-
мила опекунство и забрала
меня к себе. Первое время
я ни к кому не подходила –
боялась людей. Если на сто-
ле после обеда оставался
кусочек хлеба, я хватала
его, забивалась в угол и ела
этот кусок…

Когда Насте было лет де-
сять, по Челябинску раскле-
или афиши о концерте По-
наровской. Настя купила
билет, вышла на сцену с ог-
ромным букетом цветов…

- Понаровская взяла цве-
ты, обняла меня и сказала:
«Спасибо, кисонька моя» –
и отвернулась к другой зри-
тельнице. Я думала, что она
подойдет ко мне после кон-
церта, но мы с бабушкой
напрасно ждали в вестибю-
ле – никто к нам не вышел.
Но я уверена, что она меня
узнала, я это сердцем по-
чувствовала.

С одиннадцати лет Настя
пошла мыть машины, денег
им с бабушкой не хватало
даже на еду. Когда подрос-
ла, подрабатывала офици-
анткой, продавщицей и
танцовщицей. Но после
признания Ирины в «Женс-
ких историях» Настя про-
снулась знаменитой.

- Меня разыскали редак-
торы передачи «Жди меня»,
пригласили на эфир. Гово-
рят, что у меня было камен-
ное лицо, когда я зашла в
студию. Но после програм-
мы, когда все камеры вык-

лючили, мы с
Ириной обнялись
и очень долго пла-
кали. Она говори-
ла, что не смогла
меня найти, что
всегда любила и
помнила. Показа-
ла даже мою детс-
кую фотогра-
фию, которую но-
сит в кошельке.

Настя снова пе-
реехала к Ирине.
Та купила ей по-
дарки, украше-
ния, дала денег,
водила иногда на

тусовки и представляла как
дочку Бетти. Но через не-
сколько месяцев из-за скан-
дала, в котором Настя счи-
тает виноватой себя, она
снова оказалась в Челябин-
ске. Настя рассказывает,
что с первых дней после ее
переезда домработница
Понаровской стала ее ос-
корблять, называла нарко-
манкой, проституткой. А
однажды обвинила в краже.
Ирина не поверила Насте,
и ей пришлось уехать.

После передачи к Насте
с бабушкой пришла родная
Настина мать. Она совсем
опустилась, живет в нище-
те, побирается, врачи гово-
рят, что у нее с головой не
все в порядке. Она приез-
жает к Насте, чтобы поесть,
поспать, взять денег и сно-
ва пропадает. Попробовала
Настя устроиться и в Моск-
ве, но ничего не получи-
лось.

- Я пошла в модельное
агентство, где мне сразу
же предложили «съездить
в офис к клиенту». Я по-
ехала, но как только уви-
дела мужчину, с которым
мне предстояло «провес-
ти время», как только по-
смотрела ему в глаза, тут
же поняла, что не смогу и
сбежала. Позвонила По-
наровской, но она сказа-
ла, что сейчас у нее очень
много проблем и она не
может со мной разгова-
ривать. Я совершенно от-
чаялась, даже пыталась
покончить с собой, но не
вышло: меня вытащили
практически из-под колес
машины. Не заработав
ничего, я уехала в Челя-
бинск. Сейчас устрои-
лась работать анимато-
ром, получаю по сто пять-
десят рублей за вечер. Но
эта работа – дорога в ни-
куда.

Несколько лет назад в программе «Женские истории»
Ирина Понаровская призналась, что в 1986 году потеря-
ла свою приемную дочь – негритянку по имени Настя.
Понаровская на всю страну пообещала, что «искупит
свой грех». Девочку нашли в Челябинске. Понаровская
снова взяла ее к себе, но через несколько месяцев На-
стя вдруг снова отправилась в Челябинск…

МАЙКЛ ДЖЕКСОН ПРИЗНАЛ,
ЧТО ПРОДОЛЖАЕТ СПАТЬ С ДЕТЬМИ
Певец Майкл Джексон

признал, что он по-прежне-
му делит свою постель с
детьми, несмотря на то, что
в 1993 году его обвинили в
совершении сексуальных
действий в отношении ре-
бенка. Джексон всегда отри-
цал, что он делал что-либо
подобное.

Как пишет израильское
Интернет-издание «Souz
Portal», свое признание
Майкл Джексон сделал в
программе британского
журналиста Мартина Баши-
ра, которая была показана
по каналу Ай-ти-ви.

По словам певца, дети
проводят ночь в его доме.
Майкл Джексон сказал, что
иногда он уступает гостям
свою кровать и спит на полу.
Джексон считает, что такое
поведение «прекрасно и
очаровательно».

«Почему нельзя делить с
кем-то свою постель? - спро-
сил он. - Если делишь с кем-
либо свою постель - это сви-
детельство любви». Майкл
Джексон настаивал, что его

любовь к детям
абсолютно невин-
на и не имеет ни-
чего общего с сек-
сом. «Я черпаю в
детях свое вдохно-
вение, - говорит
поп-звезда. - Все
идет от этого уров-
ня невинности.
Мне нравится все
время быть рядом
с ними».

Мартин Башир
получил беспре-
цедентный доступ
в личный мир
Майкла Джексо-
на. Он снимал певца в тече-
ние восьми месяцев и ин-
тервьюировал его несколь-
ко раз.

Башир побывал на ранчо
Джексона Neverland, где
имеется зоопарк. Мартин
Башир также снял Майкла
во время его прогулки по
магазинам в Лас-Вегасе,
когда тот потратил 6 милли-
онов долларов.

Певец очень волновался,
когда он в интервью Баши-

ру описывал свое детство -
выступления вместе со сво-
ими братьями в составе
группы Jackson Five, а также
своего «ненавистного» гру-
бого отца.

Джексон сказал, что
именно его отец вселил в
него неуверенность по пово-
ду его внешности, когда го-
ворил, что у Майкла был
толстый нос. Однако когда
Башир спросил певца по по-
воду пластических опера-

ций, Майкл сказал,
что сделал всего
две операции на
лице. «Это глупо,
все это неправда»,
- сказал Майкл
Джексон.

Он также под-
черкнул, что дает
трем своим детям
нормальное дет-
ство - насколько
это возможно -
хотя они никогда и
не видели своих
матерей.

Майкл Джексон
обвинил фоторе-

портеров в том, что его дети
вынуждены ходить на улице
в масках. По словам Джек-
сона, его третий ребенок
был рожден женщиной, с
которой Майкл никогда не
встречался. Он сказал, что
ему все равно, кто она, глав-
ное - чтобы она была здоро-
вой.

Мартин Башир присут-
ствовал при эпизоде в Бер-
лине, когда Джексон свесил
ребенка с балкона. Майкл

отрицал, что в тот момент
он был неправ, и сказал, что
те, кто его критикуют, про-
сто ничего не понимают.
«Внизу были тысячи моих
поклонников, и они крича-
ли, что хотели увидеть мое-
го ребенка, и я проявил от-
зывчивость и показал им
его, - сказал певец. - Я де-
лал это в силу моей невин-
ности. Я люблю своих де-
тей, и я держал своего сына
правильно и крепко. Он бы
не упал».

Майкл Джексон сказал,
что хочет еще детей и соби-
рается усыновить по двое
детей с каждого континента.
Майкл признался, что хочет
жить вечно и полностью
отождествляет себя с геро-
ем детской книжки Питером
Пеном. «Питер Пен - это я, -
сказал Джексон. - Питер Пен
с добрым сердцем».

Певец также сказал, что
страдает кожной болезнью,
из-за которой его кожа те-
ряет цвет. Кроме того, у
Джексона, по его словам,
аллергия на солнце.

Пресса, которая пришла
на презентацию по случаю
возвращения на сцену
Маши Распутиной в феше-
небельный московский ре-
сторан, была обижена на
звезду. Журналистов загна-
ли в маленькую комнатку и
не кормили до тех пор, пока
Распутина, изрядно припоз-
днившись, не
появилась, на-
конец, в ресто-
ране и не оказа-
ла журналис-
там чести, по-
беседовав с
ними.

Пока голод-
ная пресса ту-
совалась в ма-
люсенькой ко-
ричневой ку-
рилке, Распути-
на ехала с суп-
ругом из Под-
московья, сооб-
щает «Мир новостей». Фо-
тографы дожидались звез-
ду на пороге заведения и из-
рядно продрогли. Наконец,
подъехала Маша и, улыб-
нувшись светским хронике-
рам – «Привет, ребята!», –
начала выслушивать пре-
тензии управляющего.

- Там ваши журналисты
начинают нам посуду бить!
- злобно доложил управля-
ющий. – Разберитесь с
ними поскорее.

Маша сразу поднялась в
курилку, где стихийный ми-
тинг уже грозил перерасти
в забастовку. Журналисты,
которых до приезда Распу-
тиной к столам не пускали,
сразу закричали: «Почему
нас не кормят?», «Где уваже-
ние?!», «Дайте светской
прессе нормально рабо-
тать!».

Выслушав журналистов,
Маша сама удивилась, по-
чему 50 журналистов загна-
ли в комнату 2х4 и морят
голодом. «Я вот тоже пять
минут уже жду, когда мне
виски принесут», - пожало-
валась она, показывая, что
и она с народом, разделяет
его нужды. Как сообщает

газета, вела себя Распути-
на почти по-пролетарски. На
вопросы реагировала в ос-
новном спокойно, но иногда
неадекватно. От невинного
вопроса о любимом цветке
Распутина пришла в
ярость. Она изменилась в
лице и довольно резко отве-
тила журналистке, будто бы
та намекнула на однообра-
зие Машиного репертуара.
Зато на просьбу одного из
хроникеров прокомменти-
ровать слух о том, что не-
давно Машу забрали в от-
деление милиции, спутав с
проституткой, пока та без
документов выходила из
машины «за соком», Маша
спокойно ответила:

- Да нет, это бред какой-
то. На Ленинградском про-
спекте… Милиция… Я вооб-
ще-то за соком не хожу, - при-

зналась артистка и потребо-
вала виски. Журналисты по-
няли, что за соком Распути-
на действительно не ходит.

Маша поговорила еще о
продажах и пиратах. Мол,
если бы у нас все было как в
USA, и она бы с каждого сво-
его альбома получала «ван
доллар», то все было бы

полный «О’кей».
«Ничего, что я по-
английски?» – по-
интересовалась
звезда, а после
призналась, что
знает из каждого
языка по несколь-
ку слов.

Успокоенные
репортеры пора-
довались за Ма-
шины феноме-
нальные способ-
ности и проследо-
вали на фуршет.
Маша обходила

гостей, чуть ли не с каждым
здороваясь. Когда на вече-
ринку пожаловал Кай Ме-
тов, автор хита «Роза чай-
ная», то остался без места,
а Маша с английского сра-
зу перешла на простонарод-
ный и так отчитала на про-
стом матерном админист-
ратора клуба, что тому мало
не показалось. Она потре-
бовала, чтобы журналистов
потеснили, а Кая немедлен-
но посадили. Но через пять
минут звезда уже забыла
об этом и пустилась в пляс.

Распутина оскорбилась
только однажды, когда певец
Шура, по достоинству оце-
нив формы поп-дивы, посо-
ветовал ей сняться в порно.
На это Маша всерьез попро-
сила не оскорблять ее и
сдержанно заметила: «Я те-
перь дама солидная».

АКТРИСЫ УМИРАЮТ
ОТ... ИСТОЩЕНИЯ

Если большая часть Аме-
рики страдает от ожирения,
то в Голливуде все наоборот.
Дистрофия становится ди-
агнозом многих актрис.

На днях жители и гости
Санта-Моники были повер-
гнуты в шок: по улице выша-
гивал натуральный скелет.
Прогуливаясь по модным
бутикам, истощавшая до
предела девушка закупала
новый гардероб, поскольку
прежняя одежда явно ее пе-
реросла.

Только некоторые из про-
хожих после пристального
разглядывания узнавали в
худышке звезду Голливуда
Лару Флинн Бойл.

Врачи говорят, что, если
Лара не прибавит хотя бы 9
кг к нынешним 43, ей грозит
неминуемая смерть. «Она
буквально тает на глазах, -
рассказал журналистам
знакомый актрисы, - но на
любые замечания по пово-
ду веса отвечает, что чув-
ствует себя хорошо».

Лара - очень тонкая нату-
ра и слишком близко к сер-
дцу принимает все, с ней
происходящее. Недавно она
рассталась со своим бой-
френдом Джеком Николсо-
ном, который старше ее на
33 года. С этим ударом де-

вушка не смогла справить-
ся самостоятельно и все
чаще стала прикладывать-
ся к бутылке. «Огненная
вода» и заменила актрисе
еду. Но если от этой зави-
симости она избавляется в
клубе анонимных алкоголи-
ков, то не умереть от голода
ей уже могут помочь толь-
ко врачи.

«При росте 160 см она
должна весить хотя бы 52 кг
для нормального функцио-
нирования организма, - го-
ворит доктор Брюс Надлер.
Он не является ее врачом,
но осмотрел актрису заочно,
по фотографии. - Ее руки и
ноги, как палки, на них почти
полностью атрофирова-
лись мышцы. Грудь впала,
голова выглядит просто ги-
гантской по сравнению с то-
щим телом. Еще немного, и
начнутся необратимые про-
цессы: внутренние органы
станут разлагаться, и, когда
токсины попадут в кровь, она
умрет». Из близкого окруже-
ния актрисы стало известно,
что сейчас она «питается»
только кофе и сигаретами.
«Без одежды она выглядит
просто ужасно!» - делится
впечатлениями приятель
Лары.

Сейчас звезда совер-
шенно одна. После расста-
вания с Николсоном у нее
была интрижка с 21-летним
Гарри Мортоном - сыном
миллионера и владельца
«Хард-Рок Отеля», с кото-
рым Лара познакомилась в
казино в Лас-Вегасе. Но это
была минутная страсть, а
Лара жаждет настоящей
любви, ведь только сильное
чувство может возродить в
ней интерес к жизни и спа-
сти актрису от гибели.





 

Футб ол Ша хм аты

Свыше 145 борцов воль-
ного стиля из 20 городов и
районов выступили в моло-
дежном первенстве Грузии
по вольной борьбе, про-
шедшем в Глданской рес-
публиканской школе олим-
пийского резерва.

После двухдневных по-
единков звания победите-
лей в порядке весовых ка-
тегорий завоевали: Давид

АЗМАЙПАРАШВИЛИ ПРОДОЛЖАЕТ ЛИДИРОВАТЬ
Тбилисский гроссмей-

стер Зураб Азмайпарашви-
ли продолжает лидировать
за три тура до завершения
чемпионата Европы в Стам-
буле. В очередном туре он
белыми играл с российс-
ким шахматистом Алек-
сандром Сакаевым. Сопер-
ники избегали осложнений
и уже на одиннадцатом ходу
подписали мирное согла-
шение. У Азпайпарашвили
- 7,5 очка. В десятом туре
уверенно выступил еще
один грузинский гроссмей-
стер. Второй призер чем-
пионата Грузии Георгий Ка-
чеишвили встречался с
чемпионом Европы про-
шлого года – поляком Бар-
толомео Мацижей. Тбили-
сец прекрасно провел
партию, одержал победу и
набрал 6,5 очка. После не-
удач отличился чемпион
Грузии гроссмейстер Баа-
дур Джобава, нанесший
поражение россиянину
Дзакаеву. Он набрал пять
очков. У него есть еще шан-
сы попасть в числе 39 силь-
нейших, которые получат
путевку на чемпионат
мира. Для этого в остав-

шихся турах ему нужны
только победы.

Вничью закончили свои
партии Михаил Мчедлиш-
вили, Зураб Стуруа и Зви-
ад Изория. У них соответ-
ственно 6,5 и 4,5 очка. А у
Мераба Гагунашвили, кото-
рый в этот день проиграл
украинцу Александру Мои-
сеенко – 5,5 очка.

После десятого тура на
пол-очка от Азмайпарашви-
ли отстают 11 гроссмейсте-
ров.

В женском турнире про-

веден восьмой тур, оказав-
шийся результативным для
грузинских шахматисток.
Майя Ломинеишвили
встречалась с Ноной Гап-
риндашвили и одержала
победу. Уверенно сыграли
Софико Ткешелашвили, Со-
фико Гветадзе и Натия
Джанджгава. Вничью за-
вершили партии Нино Хур-
цидзе и Нана Дзагнидзе. К
сожалению, огорчила Анна
Матнадзе, проигравшая
Кетеван Кахиани-Гершинс-
ка (Германия), и особенно
Кетеван Арахамия-Грандт,
уступившая азербайджанс-
кой шахматистке Фирузе
Велиханли.

После восьми туров по-
ложение грузинских шахма-
тисток таково: Хурцидзе и
Дзагнидзе – по 5,5 очка,
Матнадзе, Ломинеишвили,
Джавахишвили – по пять,
Ткешелашвили, Гветадзе,
Джанджгава – по 4,5, Гаприн-
дашвили – четыре, Араха-
мия – 3,5.

В чемпионате лидирует
россиянка Алиса Галлямо-
ва – семь очков. На очко от
лидера отстают пять учас-
тниц.

Борьба

Марсагишвили (Казбеги),
Мамука Гургенидзе (Хара-
гаули), Георгий Гогишвили
(Каспи), Валерий Двалиш-
вили (Гори), Мамука Аре-
вадзе (Харагаули), Гига Ко-
торашвили (Мцхета), Бе-
сик Капианидзе (Кварели),
Белдух Гавашели, Лазарэ
Марсагишвили (оба – Тби-
лиси).

- Турнир носил отбороч-

ный характер, - сказал в
беседе с нами генераль-
ный секретарь республи-
канской федерации,  Ом-
зар Шошиташвили. –
Сформированная по его
итогам сборная уже через
месяц примет участие в
лично-командном моло-
дежном первенстве Евро-
пы в македонском городе
Скопле.

Турниры в
...Галле (АТР)

ПЕРВЫЙ КРУГ
Роже Федерер (Швейц, 1) - Саркис Саркисян (Арм) 7:5, 6:1
Кароль Кучера (Слвк) -
Евгений Кафельников (Рос, 4) 6:1, 6:7 (8:10), 7:6 (7:5)
Михаил Южный (Рос, 6) –
Поль-Анри Матье (Фран) 1:6, 6:1, 5:2, отказ
Арно Клеман (Фран, 8) - Фредерик Ниемайер (Кан) 6:3, 6:0
Штефан Кубек (Австр) – Ив Аллегро (Швейц) 6:4, 6:3
Радек Штепанек (Чех) -
Николя Эскуд (Фран) 3:6, 6:3, 3:0 отказ
Йонас Бьоркман (Швец) - Максимилиан Абель (Герм) 6:3, 6:4
Иван Любичич (Хорв) - Давид Приношил (Герм) 7:6 (7:5), 6:2
Фабрис Санторо (Фран) -
Брайан Вахэйли (США) 6:2, 4:6, 2:1, отложен
Николас Кифер (Герм) - Оливье Рошу (Бельг) 6:3, 6:0

...Лондоне (АТР)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Тэйлор Дент (США, 11) - Роберт Кендрик (США) 6:2, 7:5
Дик Норман (Бельг) - Мэрди Фиш (США, 13) 7:6 (7:5), 7:6 (7:3)
Андре Са (Браз) - Гиллес Эльшнер (Бельг) 6:2, 7:6 (7:1)
Алекс Богданович (Великобр) - Арвинд Пармар (Великобр) 6:7 (3:7), 6:4, 7:6 (7:2)
Мишель Кратошвиль (Швейц) - Грегори Карра (Фран) 6:3, 7:5
Марк Россе (Швейц) - Джон ван Лоттум (Гол) 7:6 (7:1), 7:5
Тодд Рейд (Австрл) - Николя Мау (Фран) 6:3, 7:5

ВТОРОЙ КРУГ
Андре Агасси (США, 2) - Петер Лучак (Австрл) 7:6 (7:5), 6:4
Энди Роддик (США, 3) - Рик Де Фест (ЮАР) 6:3, 6:2
Марио Анчич (Хорв) - Парадорн Шричапхан (Таил, 4) 6:3, 6:3
Тим Хенмэн (Великобр, 7) - Давид Сангинетти (Итал) 3:6, 6:3, 7:6 (7:3)
Ксавье Малисс (Бельг, 8) - Иво Карлович (Хорв) 6:3, 7:6 (7:3)
Максим Мирный (Белор, 12) - Жорж Басль (Швейц) 6:3, 6:4

...Вене (WTA)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Анна Пистолеци (Изр, 3) - Барбара Шетт (Австр) 6:1, 6:2
Сильвия Фарина-Элия (Итал, 4) - Гала Леон Гарсия (Исп) 6:4,
7:5
Паола Суарес (Арг, 6) - Кончита Мартинес-Гранадос (Исп)
6:4, 6:3
Ева Фислова - Ива Майоли (Хорв) 6:0, 6:1
Анка Барна (Герм) - Генриета Надьова (Слвк) 4:6, 6:2, 6:0
Марет Ани (Эст) - Петра Мандула (Венгр) 5:7, 7:6 (7:1), 7:5

Каролина Спрем (Хорв) - Анабель Медина-Гарригес (Исп) 7:5, 4:6, 7:5
Жанетт Гусарова (Слвк) - Сибилл Баммер (Австр) 6:4, 6:1

...Бирмингеме (WTA)
ПЕРВЫЙ КРУГ

Мари-Гайан Микаэлян (Швейц, 11) - Лилия Остерло (США) 6:4, 7:5
Мария Венту-Кабчи (Венес) - Дая Беданова (Чех, 12) 6:2, 4:6, 7:6 (7:2)
Стефани Форец (Фран) - Анн Китавонг (Великобр) 6:3, 6:2
Тара Шнидер (США) - Корина Морариу (США) 6:2, 7:6 (7:5)
Мария Шарапова (Рос) - Евгения Куликовская (Рос) 6:1, 6:1
Мейлин Ту (США) – Юка Йошида (Япон) 6:4, 6:2
Джанет Ли (Тайв) - Марлин Вайнгартнер (Герм) 7:5, 6:2
Адриана Сьерра-Дзанетти (Итал) - Далли Рандриантефи (Мад) 6:4, 6:3
Татьяна Перебейнос (Укр) - Кара Блэк (Зимб) 7:5, 6:1

ВТОРОЙ КРУГ
Магдалена Малеева (Болг, 3) - Джин Одонохью (Великобр), перенесен
Синобу Асаге (Япон) - Елена Бовина (Рос, 4) 6:3, 6:3
Лайза Реймонд (США, 6) - Анастасия Родионова (Рос) 6:3, 6:3
Эльз Калленс (Бельг) - Анжелик Виджайя (Индон) 6:1, 3:6, 6:2

Теннис

Судья на вышке будет сбрасывать
в Интернет результаты матчей

Международная федера-
ция тенниса /ЛТА/ предста-
вила новую систему вывода
очков в Интернет. Об этом
стало известно после того,
как ЛТА и компания «Ай-Би-
Эм» провели презентацию
изобретения.

Согласно этой програм-
ме, вывод очков в Интернет
в системе «он-лайн», разыг-
рываемых на теннисном
турнире, будет произво-
диться непосредственно
главным судьей матча, на
вышке которого будет уста-

новлена специальная кла-
виатура. Благодаря этому
любители тенниса смогут
гораздо быстрее узнавать
самые последние измене-
ния в теннисном поединке.

По словам представите-
ля ЛТА Гейвина Флетчера,
это «огромный шаг вперед,
который позволит с легкос-
тью и максимальной опера-
тивностью следить за тен-
нисными баталиями в лю-
бой точке света».

Новая система вывода
очков во всемирную элект-

ронную сеть начнет свое
действие уже на следую-
щей неделе, когда состоит-
ся женский теннисный тур-
нир в Истбурне и мужской
в Ноттингеме.

«Этот сезон в теннисе
ознаменовался мощным
прогрессом в области ком-
пьютерных технологий, -
сказал Флетчер. - Это озна-
чает, что поклонники тенни-
са не пропустят ни одного
матча, сета или розыгрыша
очка, начиная с турниров в
Истбурне и Ноттингеме».

В Афинах с 2 по 4 июня
прошел III брифинг Оргко-
митета ХХХ Олимпийских
игр, посвященный органи-
зации работы международ-
ной прессы. В столице
Олимпиады 2004 года со-
бралось около 150 журнали-
стов и руководителей
пресс-служб национальных
олимпийских комитетов ве-
дущих спортивных стран
мира. Внушительным было
представительство прессы
США - практически полови-
на всего состава участни-
ков. Американцы задавали
тон на пресс-конференци-
ях, доминировали в дискус-
сиях, заполняли собою все
пространство брифинга.
Если учесть, что Оргкоми-
тет Игр-2004 заключил кон-
тракт с американскими
спецслужбами, которые
обеспечивали безопас-
ность на зимней Олимпиа-
де в Солт-Лейк-Сити, то
можно предположить, что
делегация США в Афинах-
2004 будет чувствовать себя
очень уверенно, практичес-
ки в роли хозяев. В прессе
разных стран постоянно
высказываются тревоги по
поводу темпа строитель-

Увеличат
количество

допингтестов
вдвое

Организаторы Олимпиа-
ды-2004, намерены в два
раза по сравнению с преды-
дущими играми, увеличить
количество проводимых во
время и после игр допингп-
роб.

Об этом объявил испол-
нительный директор оргко-
митета «Афины-2004» Ян-
нис Спанудакис.

«Мы обещали провести
чистые Олимпийские игры,
и мы сделаем это», - сказал
Спанудакис.

По его словам, будет про-
ведено 4 тыс. 150 анализов на
допинг. Обследованию под-
вергнутся 3 тыс. спортсме-
нов Олимпиады и 650 участ-
ников Параолимпийских игр.

В создающемся допинг-
центре в Афинах будут ра-
ботать 566 человек, в том
числе 47 медиков и 50 ла-
бораторных работников,
заключил управляющий ди-
ректор оргкомитета «Афи-
ны-2004».

На предыдущей Олимпи-
аде в Сиднее было взято
около 2 тыс. допингпроб.

Ол и мп и зм

Афины усиленно готовятся к Олимпиаде
ства олимпийских объектов
в Афинах. Эти опасения -
традиционные, то же самое
наблюдалось на этапах под-
готовки к большинству пре-
дыдущих Олимпийских игр.
В течение всего первого дня
брифинга журналисты со-
вершили автобусную экс-
курсию по олимпийским
базам. Мнения о темпах
строительства возникали
разные: одни экскурсанты
считали, что дело .Высту-
павшие на пресс-конфе-
ренции президент Оргко-
митета Игр-2004 Джианна
Ангелопулос-Даскалаки, ру-
ководитель пресс-комис-
сии МОК Кевин Госпер и
президент координацион-
ной комиссии МОК Денис
Освальд уверяли журнали-
стов, что все идет по плану,
олимпийские объекты бу-
дут в полной готовности к
назначенным датам, а в ав-
густе этого года на некото-
рых из них пройдут между-
народные соревнования,
которые именуются тесто-
выми. Афины производят
впечатление города, кото-
рый целиком поставлен на
капитальный ремонт. Ото-
всюду летит строительная

пыль, слышится грохот ра-
ботающих механизмов. На-
ряду со строительством
спортивных арен полностью
реконструируется транс-
портная инфраструктура
греческой столицы (в ней
проживает почти половина
всего населения страны -
около 4 млн. человек). Появ-
ляются скоростные авто-
страды, многослойные раз-
вязки, тоннели, виадуки.
Полностью введен в строй
новый международный
аэропорт, он уже функцио-
нирует, появились две но-
вые линии метро. Следует
отметить, что центральная,
тесная часть Афин будет
мало связана непосред-
ственно с проведением со-
ревнований: большинство
объектов вынесены на окра-
ины, в другие районы горо-
да, где магистрали гораздо
шире и больше свободного
пространства. Оргкомитет
разрабатывает множество
самых разнообразных мер,
чтобы на период Игр разгру-
зить транспортные магист-
рали, и можно предполо-
жить, что неудобств такого
рода в Афинах будет не боль-
ше, чем в Барселоне и Ат-

ланте. Сидней в этом отно-
шении находился в более
предпочтительном положе-
нии: основные арены, в том
числе главный стадион Игр-
2000, были построены на от-
дельной пригородной терри-
тории. Опыт Сиднея греки
используют в других разде-
лах, многие работники Орг-
комитета-2004 стажирова-
лись у австралийцев в тече-
ние нескольких лет, пока те
готовили Игры 2000 года.
Реальной проблемой, с ко-
торой в Афинах могут стол-
кнуться журналисты и тури-
сты, возможно, станут цены,
особенно за проживание.
Они уже сейчас высоки,
участникам брифинга при-
ходилось платить по 175
евро в сутки за одноместный
номер. Номера в журналис-
тской деревне будут, воз-
можно, несколько дешевле.
Для россиян, которые всем
валютам предпочитают
американский доллар, ситу-
ация представляется еще
более грустной: на данный
момент в обменных пунктах
Афин за $100 платят 75-77
евро, а через год с долларом
может произойти «усушка»
еще процентов на двадцать.

Второй этап из-
вестной веломно-
годневки «Крите-
риум Дофине Ли-
бере» принес по-
беду норвежскому
велогонщику Тору
Хасховду. Его ре-
зультат - 4 часа 23
минуты 42 секун-
ды. Вторым в фи-
нишном створе
был белорус Алек-
сандр Усов, треть-
им - австралиец Баден Кук. Общий зачет возглавляет ис-
панец Ибан Майо, на пять секунд отстает британец Дэвид
Миллар, на 10 - Брэди МакГи из Австралии. Известный
велогонщик Лэнс Армстронг - четвертый с отставанием в
11 секунд.

Б о к с

Бой Льюиса с Виталием Кличко
официально назначен на 21 июня

Велос порт

Второй этап «Критериум До-
фине Либере

Леннокс Льюис проведет
бой за звание чемпиона в су-
пертяжелом весе по версии
WBC с Виталием Кличко 21
июня в Лос-Анджелесе. Об
этом официально заявил
FightNews промоутер Гэри
Шоу. Он сообщил, что поеди-
нок санкционирован WBC.

«Собираюсь все решить
быстро, – сказал Льюис
Reuters. – Кличко долго вызы-
вал меня на бой и все-таки
нарвался на неприятности.
Он должен внимательнее от-
носиться к своим желаниям.
21 июня он узнает, каково
быть чемпионом мира А-
класса».

ЕВРО-2004:Играют молодежные
Отборочные матчи

ГРУППА 2
НОРВЕГИЯ – РУМЫНИЯ 2:1
ЛЮКСЕМБУРГ – ДАНИЯ 0:6

ГРУППА 4
ШВЕЦИЯ – ПОЛЬША 1:1
САН-МАРИНО – ВЕНГРИЯ 1:2

ГРУППА 5
ЛИТВА – ИСЛАНДИЯ 3:0

ГРУППА 6
ГРЕЦИЯ – УКРАИНА 0:0
СЕВ.ИРЛАНДИЯ – ИСПАНИЯ 1:4

ГРУППА 7
ТУРЦИЯ – МАКЕДОНИЯ 3:0
АНГЛИЯ – СЛОВАКИЯ 2:0

ГРУППА 8
ЭСТОНИЯ – ХОРВАТИЯ 0:0

ГРУППА 9
ФИНЛЯНДИЯ – ИТАЛИЯ 1:2

ГРУППА 10
ШВЕЙЦАРИЯ – АЛБАНИЯ 2:1
ИРЛАНДИЯ – ГРУЗИЯ 1:1
Голы: 25-я минута-Ладо Ахалая, 55-я минута -Колин
Траян

Международная федера-
ция футбола готовит изме-
нения в уставе, которые
предусматривают возмож-
ность для футболистов,
представляющих сборные
своих стран, выступать за
другие сборные.

В ноябре 2002 г. футболь-
ный комитет ФИФА одоб-
рил предложение разре-
шить игрокам менять стра-
ну, которую они представля-
ют,затем в мае с решени-
ем комитета согласился ис-
полком ФИФА.

Последней инстанцией
является конгресс ФИФА,
который состоится в Катаре
в октябре. Если конгресс
одобрит подобное предло-

Южноамериканская кон-
федерация футбола пред-
лагает конкретный формат
проведения чемпионата
мира по футболу с участи-
ем 36, а не 32 команд. От-
сутствие подобного вариан-
та регламента было глав-
ным препятствием на пути
окончательного решения
(ФИФА) по инициативе юж-
ноамериканцев о расшире-
нии числа сборных на фи-
нальной стадии ЧМ, начи-
ная с 2006 года в Германии,
сообщает ИТАР-ТАСС.

Суть плана - проведение
в середине турнира своего
рода плэй-офф. Согласно
опубликованному здесь
предложению, на ЧМ будет
сформировано девять, а не
восемь, как ранее, групп по
четыре сборных в каждой.
В число 16 сильнейших по
итогам группового этапа ав-
томатически выходят де-
вять победителей. Из тех
команд, которые заняли
вторые места в группах, в
следующий раунд также ав-
томатически попадают
пять, имеющие наилучшие
показатели. За два вакант-
ных места в одной восьмой
ЧМ сыграют серию плэй-
офф четыре оставшиеся
сборные, занявшие вторые

Южная Америка хочет больше мест ЧМ
места.

Кстати, идея плэй-офф
не является открытием - к
аналогичному формату
прибегали в 1958 году в
Швеции для выявления луч-
шей команды из тех, кото-
рые набрали одинаковое
количество очков. Что каса-
ется дополнительных четы-
рех сборных, то, по мнению
авторов идеи расширения
числа участников финаль-
ной стадии ЧМ, это должна
быть одна от Южной Амери-
ки, две - от Европы и еще
одна определится в стыко-
вой игре между двумя сбор-
ными, представляющими
Азиатскую и Центрально-
североамериканскую кон-
федерации. В случае при-
нятия ФИФА такого регла-
мента, продолжительность
турнира в 2006 году увели-
чится до 34 дней (ЧМ-2002 -
31 день, ЧМ-1998 - 33 дня).
Командам в общей сложно-
сти предстоит сыграть на
восемь матчей больше,
чем в Южной Корее/Японии
- 72.

Южноамериканская кон-
федерация футбола высту-
пила с такой инициативой в
связи с тем, что число мест
для сборных стран конти-
нента было сокращено с

пяти до четырех. В начале
мая Исполком ФИФА в це-
лом согласился с предло-
жением увеличить число
участников финального
этапа ЧМ-2006. Правда,
инициатива была одобрена
с условием, что будет пред-
ложено рациональное рас-
писание игр, чтобы в нем, в
первую очередь, были со-
блюдены спортивные прин-
ципы соперничества. Преж-
де всего, это относится к
системе определения по
результатам игр в группах
лучших 16 сборных.

Президент ФИФА Йо-
зеф Блаттер считает, что
«осуществить подобное из-
менение формата будет
очень трудно». Тем не ме-
нее он не исключает воз-
можность предложенной
корректировки (против
нее, кстати, резко выступа-
ет глава оргкомитета ЧМ-
2006 Франц Беккенбауэр),
заявив, что подождет конк-
ретных идей о формате
финальной стадии турни-
ра. Окончательное реше-
ние, как ожидается, будет
принято на заседании Ис-
полкома ФИФА в конце
июня в Париже во время
розыгрыша Кубка Конфе-
дераций.

ФИФА внесет изменения в устав
жение, то игрок сможет сме-
нить сборную, за которую
выступает. При этом полу-
чить новое футбольное граж-
данство вслед за сменой
обычного или приобретени-
ем двойного можно только
один раз в течение карьеры.

Видимо, до принятия
проект еще несколько видо-
изменится, но очевидно,
что будут некоторые огра-
ничения на право смены
национальной ассоциации.
Например, такое право бу-
дет предоставлено, скорее
всего, лишь игрокам, не до-
стигшим 21 года. Оконча-
тельно сформулированы
все пункты нового положе-
ния будут на конгрессе.

Звезда мирового футбо-
ла бразилец Ромарио вер-

Ромарио вернулся в Бразилию
нулся в понедельник на ро-
дину после окончания трех-
месячного контракта с ка-
тарским клубом «Аль
Садд».

Футболист официально
зарегистрируется в Кон-
федерации бразильского
футбола и в субботу, 14
июня, в рамках чемпиона-
та страны выступит за клуб
«Флуминенсе», в котором
играл до отбытия в Катар.

По словам футболиста,
выступлением за катарс-
кий клуб он остался недо-
волен - за три месяца не за-
бил ни одного гола. Един-
ственным положительным

моментом стал гонорар
спортсмена - 1,5 млн долла-

ров.
До ухода из большого

футбола, о котором все
чаще пишет спортивная
пресса, Ромарио хочет осу-
ществить свою давнюю
мечту, к которой он неук-
лонно приближается - за-
бить тысячу голов. В насто-
ящее время в его активе 864
гола.

В ближайшие дни поми-
мо спортивно-организаци-
онных дел футболисту при-
дется провести ряд консуль-
таций с адвокатами - быв-
шая жена Ромарио обвиня-
ет его в неуплате алиментов
дочери Монике и сыну Ро-
мариньо в размере 70 тыс.
долларов.

Главный тренер мадридс-
кого «Реала» Висенте Дель
Боске заявил испанской прес-
се, что он хочет остаться толь-
ко если клуб искренне этого
хочет. Контракт у него закан-
чивается в июне.

«Я хочу, чтобы они были
счастливыми со мной, а если
это не так, логично было бы
для них найти нового трене-
ра,» - сказал он. «Это сложный
вопрос, но я считаю, что клуб
должен решить и не совер-
шить ошибку».

Игроки сборной Голландии
братья-близнецы Роналд и
Франк Де Буры смогут в ско-
ром времени выступать за
один клуб, если примут при-
глашение катарского клуба,
название которого пока не
сообщается.

Технический директор ка-
тарской футбольной лиги
Манфред Хонер (гражданин
Германии) заявил, что близне-
цам сделано очень выгодное
предложение, и теперь они
размышляют над переездом
в небольшую страну, распо-

В Катар приглашают братьев Де Бур

ложенную в Персидском за-
ливе. Защитник «Барселоны»
Франк Де Бур давно намере-
вался покинуть свой клуб по

окончанию сезона, его брат -
полузащитник «Рейнджерса»
Роналд выражал желание
вновь играть в одной коман-
де с братом. Катар готов пред-
ставить братьям возмож-
ность воссоединиться.

Катарские клубы очень ак-
тивно ведут себя в нынешней
трансферной кампании, при-
глашая звезд былых лет. В Ка-
тар уже отправились такие
видные футболисты, как Ма-
рио Баслер, Франк Лебеф,
Штефан Эффенберг, Габриэль
Батистута и Клаудио Каниджа.

Дель Боске останется,
если клуб этого захочет
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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1 $

1 рубль

1 евро

Сухуми + 22
Батуми + 23
Поти + 23
Зугдиди + 30
Озургети + 29

Кутаиси + 30
Цхинвали + 25
Гори + 25
Ахалцихе + 25
Телави + 24

ТБИЛИСИ  + 26

Ваши отношения с другом
или приятелем на грани раз-
рыва. С одной стороны, вы
чувствуете себя свободнее, с
другой - подавлены и расстро-
ены. Планеты предоставляют
вам все основания прекра-
тить общение.

То, что так долго вас тре-
вожило, сегодня исчезнет без
следа. Спросите себя, не жде-
те ли вы, что гора сама пой-
дет к Магомету. Вы сами дол-
жны сделать первый шаг.
Звезды советуют вам более
реалистично относиться к
проблемам, которые причи-
няют вам беспокойство.

Какое бы секретное ору-
жие ни приберегали ваши оп-
поненты, настройтесь на по-
иски перемирия. Аспекты пла-
нет убеждают вас не участво-
вать в битвах, которые не сто-
ят борьбы. Повернитесь спи-
ной к конфликтам и сосредо-
точьтесь на долгосрочных це-
лях.

День может сложиться
неожиданным образом и не
всегда благоприятно. Вы бу-
дете расстроены, импульсив-
ны, что может привести к не-
пониманию и конфликтам.

Велика вероятность того,
что вы воспылаете страстью
к человеку, не принадлежа-
щему к вашему социальному
кругу; не принимайте это
приключение всерьез. Друзья
могут дать полезные советы,
к которым следует прислу-
шаться.

Сегодня вы можете про-
явить находчивость и твор-
чески подойти к делам. Хоро-
шо, что у вас живое вообра-
жение, и звезды предостави-
ли вам неплохой шанс вос-
пользоваться им.

Возможно, в последнее
время определенные воп-
росы, связанные с карьерой

или финансами, решались
настолько нудно и долго,
что вы потеряли бдитель-
ность и контроль над ними.
Если это так, то хватит рас-
слабляться - пора решитель-
но приниматься за дело,
иначе на вас обрушится куча
проблем.

Если кто-то другой испол-
няет роль, которая вам осо-
бенно удавалась в прошлом,
сдержитесь и не ударяйтесь
в сравнения. Вместо этого
сконцентрируйтесь на ваших
текущих делах. Чувства не
должны лишать вас объектив-
ности.

Сегодня, если вы свобод-
ны, вы можете познакомить-
ся с особенным человеком,
который соответствует ва-
шим идеалам. Однако, чтобы
быть честным по отношению
к нему, не предъявляйте
слишком высоких требова-
ний.

На это утро вы назначи-
ли свидания с друзьями и
возлюбленными, но чем
ближе минута встречи, тем
больше вам не хочется ухо-
дить из дома, хотя эти
встречи имеют для вас
принципиальное значение.
Время, проведенное в оди-
ночестве, порождает груст-
ные мысли.

В вашей личной жизни
происходят кардинальные пе-
ремены. Не удивительно, что
вам кажется, будто жизнь
вышла из-под контроля. Един-
ственное, что вам необходи-
мо сделать, это перестать ис-
кать причины, по которым вы
не можете расправить кры-
лья.

Хотя терпение - доброде-
тель, похоже, вам не удастся
дождаться желаемой реак-
ции и придется поискать дру-
гой способ достижения сво-
их целей. Стойте  на своем,
поскольку даже самые муд-
рые мысли будут обращены
против вас: если не сейчас, то
в будущем.

Алма-Ата +18
Ашхабад +23
Баку +22
Бишке к +18
Душанбе +31
Ереван +21
Киев +26
Кишин ев +31
Москва +14
Минск +23
Ташкент +21

А ф и н ы +26
Бер лин +29
Вена +27
Вильнюс +24
Женева +23
Л он д о н +22
Мадрид +31
Пар иж +26
Рига +19
Ри м +26
Таллин +14

ОБЕД ДЛЯ ВСЕХ
В субботу, 21 июня, «Катарзис» ждет

всех, кто хочет вкусно пообедать. Може-
те посетить нас  вместе с членами вашей
семьи и друзьями (продукты на дом не
выдаются).

На этот раз вас приглашает Благотво-
рительный фонд Бадри Патаркацишвили.

Ждем вас в Доме милосердия
(просп.Давида Агмашенебели, 121)
с 11 до 17 часов.
Для получения информации позвоните по

тел.: 95-16-46 с 11 до 17 часов (кроме субботы
и воскресенья).

СМОТРИ НА МИР С «RONIKO»

- Открытие в Тбилиси
компании подобного уровня
было сопряжено с риском,
это было новое слово в оп-
тике на отечественном рын-
ке.

Мы шаг за шагом про-
двигались вперед. Изучали
нюансы, сопоставляли реа-
лии с перспективами, про-
водили маркетинг, расчеты,
анализ рынка, и все это - с
учетом менталитета наше-
го потребителя.

Первая поездка предста-
вителей компании состоя-
лась в Италию в 1996 году
на всемирную выставку
MIDO.

Начиная с этого време-
ни, «RONIKO» выступает не-
посредственным участни-
ком всех престижных меж-
дународных форумов и вы-
ставок современной про-
дукции оптической индуст-
рии.

- Как известно, вы со-
трудничаете с крупными
фирмами. Кто конкретно
являются вашими партне-
рами?

- Мы тщательно подбира-
ем партнеров, равно, как и
кадры. Сегодня тон в инду-
стрии оптики задает Ита-
лия.

Партнерами «RONIKO»
являются: первая и основ-
ная в мире гранд-фирма
оптики и оправ - LUXOTTICA
, вторая по своей значимо-
сти также итальянская, и
как ни странно,третья -
тоже итальянская.

LUXOTTICA - это двад-
цать три наименования та-
ких известных фирм, как
CHANEL, BVLGARI, PERSOL,
VOGUE, SALVADORE

Это - ведущая фирма Грузии в области оптики, кото-
рая была основана в Тбилиси в 1995 году. В начале сво-
ей деятельности ее функции сводились к изготовлению
очков. Спустя год компания  изменила свое направле-
ние и стала дистрибьютором ведущих мировых фирм
в сфере оптики

 Сегодня «RONIKO» – это четыре филиала компании в
Тбилиси,  40 сотрудников и совет директоров...

Это слаженная работа целой команды офтальмоло-
гов, профессиональных консультантов и мастеров...

 Это расширяющаяся сеть магазинов...
Это высокое качество по  приемлемым  ценам...
О деятельности «RONIKO» корреспонденту «СГ» рас-

сказывает генеральный директор компании Роланд
Джавахия.

FERROGAMO, GIORGIO
ARMANI, VERSACE,
BYBLOS и другие. С недав-
них пор итальянцам при-
надлежит гордость Амери-
ки RAY- BAN. Помимо
LUXOTTICA мы сотруднича-
ем с компанией DE RIGO,
выпускающей продукцию с
не менее известными име-
нами - GIIVENCHY, LA PERLA,
POLICE, FENDY.

Это очень серьезные
компании, которые скрупу-

лезно подбирают партне-
ров. Для нас большая честь
сотрудничать с ними. Что
касается стекол, то их, как
правило, мы поставляем из
Германии и России.

- Какими принципами

руководствуется ваша
фирма?

- Основной нормой ком-
пании является поставка на
потребительский рынок ка-
чественного товара. Мы не
приемлем фальши в отно-
шениях с покупателями.

Отвергаем вошедшую в
обиход систему сбыта това-
ров под любым предлогом.
Не признаем фальсифици-
рованного товара на стел-
лажах наших магазинов. К
сожалению, в Грузию посту-

пает очень много некаче-
ственного товара. Покупа-
тель может быть уверен –
«RONIKO» предлагает толь-
ко лицензионную продук-
цию наших партнеров,
фирм-производителей. Мы
добились того, что потреби-

тели «RONIKO» всецело до-
веряют нам и сопроводи-
тельным документам с ха-
рактеристикой предлагае-
мого товара. Продукция на-
ших поставщиков полнос-
тью соответствует миро-

вым стандартам.
- Что, по-ваше-

му, является ос-
новным фактором
для высокого уров-
ня «RONIKO»?

- Главное наше
достижение – это
доверие потреби-
телей, а также
имидж, который го-
ворит сам за себя.
Одно название на-
шей компании сни-
мает все вопросы о
качестве предлага-
емой оптической
продукции, ее ис-
тинной принадлеж-
ности к данной
фирме.

- Бытует мне-
ние, что «RONIKO» обслу-
живает только элитарную
публику...

- Я хочу разрушить этот
стереотип и заявить, что у
нас можно найти как недо-
рогую, так и дорогостоящую
продукцию. Все зависит от
бренда. Здесь же отмечу,
что цены на оптику варьиру-
ются от пяти лари и выше.
Кстати, аналогичная про-
дукция в других, менее из-
вестных магазинах стоит
дороже. В эти дни в салонах
«RONIKO» проходит акция
по снижению цен на товары
прошлогодней модели. Это
общепринятые нормы биз-
нес-дела в цивилизованных
государствах. Подобную си-
стему во многом определя-
ет тот факт, что мы работа-
ем без посредников. Все
наши партнеры являются
производителями. Это
крайне редкий случай в
мировой практике бизнеса.
Обычно в крупных странах
действуют другие принци-
пы, по которым каждая
гранд-фирма выходит на
покупателя посредством
дистрибьютора. Поэтому в
«RONIKO» самые низкие
цены на самый качествен-
ный товар.

- Какую продукцию вы
предлагаете покупателю?

- К услугам потребителей
широкий ассортимент оп-
рав, стекол, солнцезащит-
ных очков, контактных, цвет-
ных линз и аксессуаров

(баллончики и шампуни для
очков, жидкости для линз,
шнурки для очков и многое
другое). Отдельно хочется
отметить, что именно солн-
цезащитные очки  ввели оп-
тику в мир моды, предста-
вили ее широкой публике и
стали самым модным ак-
сессуаром. За последние

пять - шесть лет они, можно
сказать, задают тон моде.
Это касается и оправ, и сте-
кол. Кстати, лучшими при-
знаны стекла немецкой
фирмы ZEISS, которая
дважды в месяц поставляет
нам свою продукцию. Суще-
ствует огромный каталог, в
котором представлен пере-
чень всех видов стекол. Это
астигматические, сфери-
ческие, бифокальные – все-
го не перечислишь. Наша
компания принимает инди-
видульные заказы на стек-
ла. В сфере обслуживания
мы предлагаем покупате-
лям  помощь продавцов-
консультантов, мастеров и
бесплатную консультацию
офтальмолога. По оценкам
специалистов, наш салон на
проспекте Руставели 30,
признан одним из лучших в
Восточной Европе. Помимо
этого, у нас регулярно про-

водят консультации специа-
листы из-за рубежа, делят-
ся опытом, работают с пер-
соналом.

- Что планирует
«RONIKO» в ближайшем бу-
дущем?

- В прошлом году мы под-
писали контракт с нашими
партнерами, согласно кото-

рому одновременно с веду-
щими оптическими салона-
ми Европы в Тбилиси будут
поступать ультрамодные
очки. Это в очередной раз
свидетельствует о том, что
мы завоевали доверие кол-

лег и партнеров за рубе-
жом. Благодаря этому нас
принимают на равных. Мы
фундаментально занима-
емся оптикой и только опти-
кой. Мы предлагаем альтер-
нативу нашим потребите-
лям, возможность выбрать
качество. У нас вас ждет
высококачественный товар,

квалифицированный сер-
вис, самый модный дизайн
продукции, приемлемые
цены. И все это - в салонах
«RONIKO»

Инга МУШЕГЯНЦ


